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l l Se llama Francisco Salazar, 
vive en la cooperativa Vitápolis 
y cumplió 100 años el pasado 
diciembre. Es un centenario 
muy activo que todos los días 
hace bicicleta estática, muchas 
flexiones y pasea por el parque 
todo lo que puede. Nacido en 
2023, ha acarreado harina en 
burro y ha sido guardia civil.

Página15 

 Nuevo centenario 
en el barrio

l l Las lluvias han dejado al aire 
libre gran cantidad de amianto 
por el cauce del Ramabujas.
                                             Página 7

 El amianto sigue 
acechando

Las administraciones siguen 
sin actuar tras la DANA
Los destrozos en la TO-23 permanecen intactos. Tampoco se ha solucionado el 
peligro de las trombas de agua desde el Ramabujas. Página 6 y editorial en pag. 3

l l El Tajo ha pedido en el 
Consejo de Participación que se 
arregle el vaso de la piscina de 
verano.                               Página 5  

 La piscina 
pierde agua

l l Un trabajador de 24 años 
falleció en una gasolinera del 
Polígono al caer desde una 
escalera. ¡Hay que parar este 
sufrimiento!                      Página 8

 Una muerte más 
en el trabajo

l l El Ayuntamiento y el 
Ministerio construirán dos 
puentes para conectar Azucaica 
y el Polígono.
   Página 6 y editorial en pág. 3  

 La guerra de los 
puentes
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Teléfonos de interés
l l Punto limpio: Situado al final de la calle Ja-
rama, s/n (Polígono Industrial). Parcela R-24. 
Junto a los talleres de UNAUTO. 900101 777. 
Horario: Miércoles, jueves y viernes: de 12:30 
a 19:30. Sábado y domingo: de 11:00 a 14:00 y 
de 16:00 a 20:00. Lunes y martes: CERRADO.

Asociación de vecinos El Tajo: Estamos en 
el Centro Social Polivalente, en la calle Río 
Bullaque 24. Tfno. 925 231 345. Nos puedes 
seguir en avetajo.es y en redes sociales. Co-
rreo: avetajo1975@gmail.com

Teléfonos para tener a mano
Autobuses Urbanos 925 22 03 00;925 21 58 50
Ayuntamiento de Toledo (centralita) 925 26 97 00
Bomberos 925 22 60 80
Centro de Salud del barrio 925 23 23 01
Centro de Salud (Urgencias) 925 23 01 04
Centro Social Polígono 925 33 03 02
Concejalía de Servicios Sociales 925 33 03 58
Cruz Roja (ambulancias) 925 22 22 22
Escuela de Adultos 925 32 40 79
Estación de autobuses 925 33 04 40
Estación de RENFE 925 23 30 99
Guardia Civil 925 22 59 00
Hogar del Jubilado Polígono 925 33 03 27
Hospital provincial 925 25 93 50
Hospital Virgen del Valle 925 26 93 00
Jefatura provincial de Tráfico 925 22 08 29
OMIC (Oficina Municipal de Atención al Con-
sumidor 925 33 07 70
Policía Local 925 33 05 00
Policía Nacional 925 28 85 00
Protección Civil 925 22 60 50; 925 26 97 20
Recogida de Muebles y Trastos 900 10 17 77
Tagus (abastecimientos de aguas) 925 28 50 77

Polémica: El Arzobispado quiere 
construir un hotel junto a la catedral
l l La Real Academia de Bellas Artes y Cien-
cias Históricas de Toledo ha mostrado su 
rechazo con el proyecto de un hotel jun-
to a la catedral, “un modelo de actuación 
que desde hace meses se repite una y otra 
vez con el fin de transformar edificios resi-
denciales en otros muy diferentes, y ante 
el cual esta institución quiere poner una 
vez más de manifiesto su desacuerdo, ya 
que contribuye a poner en riesgo el tejido 
residencial y los servicios que requiere un 
barrio para sobrevivir”. 

La Academia ya se ha dirigido al Arzobis-
pado de Toledo, promotor de la propues-
ta, con el fin de que la reconsidere y que 
tenga en cuenta que actuaciones pasadas 
no justifican las actuales, y que lo que es-
taba bien considerado hace pocos años 
“deja de estarlo cuando se comprueba que 
este tipo de decisiones crean problemas 
que afectan al conjunto de la sociedad y 
provocan, por ello, importantes datos re-
putacionales a sus promotores”. 

Además, la Academia reitera que “este 
nuevo ejemplo es una muestra más de que 

en Toledo se está haciendo una “utilización 
excesiva y poco cuidadosa de la figura del 
planeamiento especial regulada en la legis-
lación urbanística”.

Se olvida que “la fórmula de los PERIM 
es una posibilidad sólo aplicable para la 
solución de problemas determinados. Su 
utilización interesada se ha convertido en 

un grave riesgo para el mantenimiento de 
los valores patrimoniales del casco histó-
rico, así como de su habitabilidad en el fu-
turo más inmediato”, aseguran.

El hotel se construiría en el callejón del Vi-
cario número 3, antigua cárcel, lugar donde  
es posible que el Arcipreste de Hita escri-
biera el Libro del buen amor.

C/ Río Alberche, 30   -   45007 TOLEDO
Tel. :  925 24 07 08 - 635 54 37 63

floreslolitoledo@gmail.com Flores y Plantas LOLI
plantasy floresloli
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Ayuntamiento y Ministerio trabajan de 
espaldas en las infraestructuras del barrio
l l Desde que la Junta de Comu-
nidades pusiera la primera piedra 
del futuro Hospital Universitario, la 
asociación de vecinos El Tajo ha 
mantenido el mismo discurso, lla-
mando la atención a las adminis-
traciones competentes, Junta, Mi-
nisterio de Transportes y Movilidad 
Sostenible y Ayuntamiento, sobre 
la urgencia de reorganizar la mo-
vilidad en el Polígono. Todas han 
echo oídos sordos, y a todas las 
ha pillado el toro. Ahora, vivimos 
un caos circulatorio a distintas ho-
ras del día.

Hasta ahora, la única administra-
ción que ha actuado ha sido el Mi-
nisterio de Trasportes y Movilidad 
Sostenible, que ha mejorado los 
enlaces de la A-42 a la TO-23, que 
han tenido una incidencia peque-
ña en la solución de los atascos.

Asimismo, este ministerio tiene 
previsto realizar un enlace desde 
la AP-41 hasta la calle Ventalo-

mar, dentro de las obras de cons-
trucción de la autovía Maqueda 
-Ocaña. Esta actuación incluirá  un 
puente de 390 metros sobre el río 
Tajo. Nuestra asociación ya mos-
tró sus disconformidad con este 
proyecto, por entender que no va 
a aliviar los atascos, ya que estos 
se producen en las entrada del ba-
rrio, en el lado opuesto.

Por su parte, la Junta de Comuni-
dades se ha limitado a proyectar un 
ramal entre la bajada de Las Nieves 
-A-42- y el hospital,  en los límites 
de la Fuente del Moro. Pero, final-
mente desechó esta intervención, 
aunque el borrador del Plan de Or-
denación Municipal elaborado por 
el Gobierno municipal liderado por 
Milagros Tolón lo rescató de nue-
vo. La Junta no se ha pronunciado 
al respecto.

El Ayuntamiento, de manos de 
Tolón, anunció una vía de emer-
gencia entre Santa Bárbara y el Po-

lígono, destinada a las ambulancias 
y los servicios de urgencia cuando 
se colapse la TO-23. Tampoco se 
ha hecho nada.  

Y ahora, el alcalde de Toledo, 
Carlos Velázquez, ha confirmado 
que el Ayuntamiento construirá 
un vial y un puente para conectar 
Azucaica y Polígono, “la infraes-
tructura más importante que nos 
planteamos como Gobierno para 
estos cuatro años”. 

Velázquez ha enmarcado este vial 
dentro de un Plan Especial de In-
fraestructuras que se adjudicará 
como muy tarde a principios de fe-
brero y que formará parte del nuevo 
POM. El alcalde aseguró que las 
obras se abordarán entre finales 
de 2024 y principio de 2025.

Este anuncio provoca numerosas 
interrogantes y siembra de incer-
tidumbre el futuro de la movilidad 
en el barrio y en la ciudad, ya que 
de hacerse realidad, serían dos 

puentes los que unirían Azucaica 
y el Polígono.

Desde estas páginas pedimos al 
Gobierno municipal la mayor trans-
parencias y participación posibles 
en la elaboración de dicho docu-
mento, que deberá contar además 
con la complicidad del resto de ad-
ministraciones para que sea una 
solución válida a la movilidad del 
barrio y la ciudad.

De momento, las administracio-
nes implicadas están trabajando 
de espaldas a las demás, como lo 
demuestra el hecho de que se pro-
yecten dos puentes distintos para 
las mismas necesidades, sin que 
el Ministerio de Transportes y Mo-
vilidad Sostenible y Ayuntamiento 
se hayan sentado a hablar. 

Ojalá nos equivoquemos, pero si 
no hay diálogo entre las adminis-
traciones implicadas cosechare-
mos un fracaso más. ¡Siéntense 
a hablar, por favor!

Periódico de la Asociación  
de Vecinos El Tajo 

D.L. TO-210-82
Centro Social Polivalente 

C/ RíoBullaque, 24.  
avetajo1975@gmail.com 

925 23 13 45; 636 54 98 58
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Vecinos agradece la inestimable co-
laboración de los comercios y empre-
sas que hacen posible la gratuidad de 
este periódico y del Ayuntamiento de 
Toledo. La asociación de vecinos no 
se hace responsable de las opiniones 
vertidas en los artículos remitidos, ni 
tiene por qué compartir su contenido.

Artículos para el próximo número de Ve-
cinos hasta el día 9 de febrero, en el correo 
avetajo1975@gmail.com o en la sede de 
la asociación. Tendrán un máximo de 1.600 
caracteres con espacios y se entregarán en 
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TAMBIÉN EN FACEBOOK 
           Y EN INSTAGRAM   

asociaciondevecinoseltajo

                Y EN TWITTER 
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Negligencia: ni el Ayuntamiento ni el 
Ministerio ponen soluciones tras la DANA

l l Han pasado casi cinco meses 
desde la terrible Dana que asoló 
nuestra ciudad el 3 de septiembre 
de 2023 y que produjo unos daños 
catastróficos en diversas empresas 
del Polígono industrial y también 
afectó a viviendas y garajes del barrio. 

En el caso de la zona industrial se 
inundaron numerosas empresas de la 
calle Río Mundo, que sufrieron cuan-
tiosas pérdidas y algunas vieron pe-
ligrar su continuidad. Las causas de 
la catástrofe están claras, ya que el 
muro que hay al final de la calle hizo 

de tapón a la gran cantidad de agua 
que bajó ese día por la calle y la diri-
gió a las naves colindantes.

Cinco meses después, el muro si-
gue en el mismo sitio y el Ayuntamien-
to no ha buscado soluciones para 
evitar que la situación se vuelva a re-
petir, dejando al azar que ocurra una 
nueva catástrofe, quizá más grave 
aún. Si no actúa de forma urgente, 
será negligente y adquirirá respon-
sabilidad política.

Pero donde realmente se rozó la 
tragedia fue en las naves de UNAU-

TO, en las que varios trabajadores 
de la empresa vivieron minutos de 
angustia cuando impactó brutalmen-
te contra ellas una tromba de agua 
del Ramabujas. Hubo fortuna, pero 
una veintena de autobuses urbanos 
quedaron inservibles y las naves su-
frieron importantes daños.

Igualmente sufrió graves daños la 
carretera TO-23 sobre la que también 
chocó la tromba de agua, tal y como 
muestra foto de la página 6. Vecinos 
ha visitado la zona y ha comproba-
do que el Ministerio de Trasportes y 

Movilidad Sostenible no ha actuado 
en la zona. 

Pero tampoco ha movido un dedo 
la Confederación Hidrográfica del 
Tajo, ya que la causa de la catás-
trofe tuvo su epicentro en el arroyo 
Ramabujas, que ve estrangulado su 
discurrir por un diminuto canal que 
atraviesa por debajo de la TO-23, que 
con fuertes lluvias se obstruye inme-
diatamente. Es urgente y, si no, sería 
negligencia peligrosa, subsanar este 
problema. Pero la CHT ni está ni se 
la espera.
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Esperpento 
l l Han sido unas navidades muy largas. 
No porque no me gusten las fiestas, sino 
porque ha habido algunos comporta-
mientos que han transformado las ce-
lebraciones, por lo general, cotidianas y 
familiares, en una rareza. Estoy hablan-
do de lo acontecido en la calle Ferraz de 
Madrid. Y no será por su multitudinaria 
afluencia, nada de eso. En comparación 
con otras marchas (por la dignidad, por 
la libertad de los pueblos, en favor de los 
derechos de las mujeres, por la sanidad 
y la educación pública y mil huelgas que 
han reclamado los derechos de los tra-
bajadores), lo de estos días se queda en 
un simulacro lamentable de no ser por 
el bombo mediático que les han otorga-
do. Aquí hubo algún ridículo conato de 
concentración al principio, pero no pasó 
de ser una patética reunión de paisanos 
que no eran capaces de aceptar el re-
sultado electoral. Vuelvo a lo de Ferraz. 
No voy a sacar la cara por este o aquel, 
no creo que lo merezcan ni lo necesi-
ten, tampoco voy a defender el honor 
y la dignidad de nadie, ni siquiera del 
presidente del gobierno. Si es por humi-
llaciones, vejaciones, faltas de respeto, 
violencia política, ninguneo, mofas y un 
sinfín de muestras irreverentes, la pal-
ma se la llevan otros más débiles. Pero, 
claro, lo dicen, lo reclaman, se quejan 
y los mandan a llorar a la llorería. Pero 
¿qué pasa cuando se vuelven las tornas, 
cuando es a uno mismo a quien linchan, 
cuando eres el agraviado, cuando te das 
cuenta de que algo se te está escapando 

de entre los dedos? Todo el mundo mi-
nimiza, por sistema, el abuso continuado 
al que son sometidas las minorías so-
ciales y políticas y, cuando no interesan 
estas reclamaciones de justicia, nadie 
acude en su ayuda ni se hace cuerpo 
en ellas. Lo de Ferraz fue demencial, 
un ejercicio antidemocrático más para 
añadirlo a los que nos vienen acostum-
brando algunas fuerzas políticas y sus 
seguidores, encargados de legitimar-
los en las urnas. Pero a eso no se llega 
porque sí, de la noche a la mañana, de 
repente. Ha habido un consentimiento, 
una sospechosa dejadez porque tales 
actos benefician políticamente. Todo 
vale, todo se permite en este juego in-
fame de poder. El problema es que el 
monstruo de la ultraderecha, del fas-
cismo, crece, no se va a quedar toda la 
vida en pañales. Además, en nuestro 
país, cuenta con la inestimable ayuda 
de un antiguo partido de derechas (fun-
dado por ministros franquistas) que ha 
tendido la mano a esta mordaz pandilla 
de nostálgicos para obtener la ansia-
da recompensa en forma de sillones, 
una ambición desmedida que, con todo 
descaro, se atreven a echar en cara a 
otros que han demostrado que cuando 
toca marchar, marchan. Hemos visto a 
un presunto falangista desbocado ava-
sallando a la Policía nacional (y dando 
manotazos como un hombre de las ca-
vernas frente a un rival político); a una 
representante de la derecha más rancia 
y arcaica arengando a las masas para 

cortar las calles de Madrid; a conocidos 
militantes y periodistas de ultraderecha 
apoyando las manifestaciones de enaje-
nados con el brazo extendido y simbo-
logía preconstitucional en sus banderas 
aunque, eso sí, rezando el rosario des-
pués; hemos escuchado injurias contra 
el rey (no es que la casa real me impor-
te un comino, pero, por mucho menos, 
hay raperos en la cárcel)… Y, todo esto, 
ante la pasividad de la policía y no sé 
si del gobierno también, porque, oye, 
dame pan y llámame tonto. Comprendo 
la libertad de expresión más que nadie, 
no en vano, soy novelista y pertenezco 
al sector artístico, me parece bien que 
la gente haga uso de su libertad, pero 
no todas las opiniones son respetables, 
ni mucho menos, hay que seguir unos 
cauces legales y unos cánones que se 
han obviado. Yo no respeto las opinio-
nes machistas, homófobas, lgtbifóbicas, 
misóginas, xenófobas, aporofóbicas, ni 
lo haré jamás, por mucho que estén re-
presentadas por estos neófitos electos 
que tenemos en los ayuntamientos y de-
más administraciones. Si a todo esto le 
sumamos su blanqueamiento en los me-
dios de comunicación convencionales, 
tenemos el caldo de cultivo adecuado 
para que nos pase lo mismo que está 
sucediendo en Italia, Polonia o Hungría. 
Podría extenderme mucho más, comen-
tar mucho más, reivindicar mucho más, 
pero todo se resume en que yo no quie-
ro volver a los años 40, ¿y tú?    

Pepa G. Lillo

Parerga y Paralipómena
l l Incompleto: Todos tenemos cla-
ro las barreras arquitectónicas que 
hay en la calle, que impiden a los 
discapacitados realizar, más o me-
nos, una vida normal: escaleras… 
malas cosas que hay en la calle. 
Pero ahí se pueden solucionar. Si 
es un edificio público o si es en la 
calle, se ponen medidas para ha-
cer la vida más fácil a los discapa-
citados, que no disminuidos. Pero, 
¿qué pasa cuando estas barreras 
no están en la calle o en los edifi-
cios públicos, sino que están en las 
casas? Pues la cosa se complica, 
porque las casas pertenecen a per-
sonas privadas y no suele tomarse 
ninguna decisión. Yo lo he podido 
experimentar hace poco. He estado 
en un sitio con varias plantas (pisos) 
y estas plantas están comunicadas 
por una escalera que caracolea; es 
decir, que está al estilo caracol. Tú 
subes y puedes matarte; bajas y 
puedes matarte doblemente, y no 
se arregla. No hay ninguna ley que  
se aplique a arreglar  estas casas 
construidas con este tipo de barre-
ras (al menos, yo no la conozco). De-
bería hacerse una ley aplicable a la 
reforma de casas ya construidas ha-
bitadas por discapacitados. Debe 
hacerse. No son pocos los casos 
que existen. En los chalés puedes 
matarte subiendo o bajando escale-
ras, porque los chalés suelen tener 
escaleras. Esto debe solucionarse.
Alcoholismo totalitario: también 
es una cosa que he experimentado. 
Estoy en un bar. Todo el mundo pide 
vino, cerveza, lo que quiera. Y lue-
go está menda, que pide un refres-
co, o bien negro, o bien de naranja, 
o bien de limón, pero sin alcohol. 
Hasta que, en el año 2016, estan-
do con personas muy abiertas (o, 
al menos, eso es lo que ellos dicen), 
me espetan: “Oye, ¿por qué eres el 
único que no bebe alcohol? ¿No es-
tás al tanto del bien que produce, 
esa euforia tan maravillosa que pro-

duce el alcohol”? Es increíble. No 
entiendo por qué me hicieron eso, 
porque, si hubiera sido al revés, es 
decir, si ellos no bebieran alcohol 
y yo fuera el único que lo bebiese, 
todo el mundo vería mal que me re-
prendieran, pero no, era yo el único 
que no bebía alcohol y era motivo 
de la reprensión. No entiendo por 
qué, a veces, a las personas que 
se comportan de manera diferente 
se les llama la atención. Está igual 
de mal llamar la atención a alguien 
que bebe alcohol, como también 
está mal llamar la atención a alguien 
que no bebe. En este país, vivimos 
en una sociedad totalmente alco-
holcéntrica y totalitaria, y además 
bastante esquizofrénica, porque se 
ponen medidas para limitar el con-
sumo de alcohol, tanto como para 
alentar su consumo. La verdad, no 
hay nadie que lo entienda. Yo se-
guiré sin beber alcohol, porque no 
me gusta y a quien no le guste o le 
parezca raro tendrá que conformar-
se. Es la libertad de cada persona. 
A mí nunca se me ocurrirá llamar la 
atención a alguien que bebe alcohol.

Y mientras tanto en Gaza: la tra-
gedia sigue. Ya vamos por los vein-
titrés mil muertos. Como ya  dijo, en 
el año 1969, la presidenta de Israel, 
Golda Meir,  “los palestinos no exis-
ten”. Y, cuando se dice que algo no 
existe, es más fácil acabar con ello. 
Se dice que se va contra Hamás, 
pero, la verdad, contra lo que se está 
yendo es contra los propios pales-
tinos. No solo se está matando en 
Gaza, sino también en Cisjordania. 
Esto no hay quien lo pare, porque 
Estados Unidos está decidido a ir 
con Israel hasta las últimas conse-
cuencias, por mucho que diga eso 
de “proteger a la población civil”. A 
la población civil no se la protege. 
Es la que sigue muriendo. Espere-
mos que esto pare, por favor. No al 
genocidio.

David Lucha

El reconocimiento de Ulises  (A Óscar Alonso)

l l Después de participar en la guerra de 
Troya, Cuando Ulises consigue regresar 
a Ítaca, después de veinte años, lo hace 
disfrazado, con la intención de que nadie 
lo pueda reconocer, para vengarse de 
todos los pretendientes que aspiraban 
a casarse con su mujer, Penélope, y que 
comían y bebían con todo el morraco en 
su palacio. Él consigue superar la prueba 
definitiva, que tiene como premio casar-
se con Penélope, gracias a que atraviesa 
con una sola flecha doce aros que están 
en los extremos de doce hachas pues-
tos en fila. Pero en el reconocimiento de 
Ulises hay cuatro momentos preciosos 
que quiero comentar.

Antes de llegar a su palacio, el primero 
que reconoce a Ulises es su perro Ar-

gos. El perrito, con el que Ulises estuvo 
cuando era un cachorrito, está aban-
donado, tumbado sobre el estiércol, 
comido por las garrapatas y es verlo y 
oírlo y sabe que es él. Mueve la cola, 
deja caer las orejas y no tiene fuerzas 
para salir hacia su amo y ponerse de 
patas sobre él. A Ulises este gesto le 
conmueve, se le cae una lágrima que 
se enjuga rápidamente. No puede aca-
riciarlo para no ser reconocido. ¡Qué 
duro sería para Ulises no acariciar al 
perro fiel que lo identifica después de 
tanto tiempo!

La segunda que lo reconoce es su ama 
Euriclea, que lo crio desde chiquitito. Y 
sabe que es él porque al lavarle los pies 
descubre una cicatriz que le hizo un ja-

balí una vez que participó en una cacería 
en el Parnaso. 

La tercera es su esposa, Penélope. 
Pese a todo, Penélope no se fía. ¿Y si 
los dioses han hecho que este hombre 
se parezca a Ulises y tenga su cicatriz 
pero no lo es? La pista que le hace ver 
que es Ulises es que pide a Euriclea que 
saque una cama de la habitación matri-
monial y se la prepare a Ulises, para que 
pueda dormir. Y Ulises dice que eso es 
imposible, porque solo hay una cama 
levantada sobre un pie de un tronco de 
olivo que creció allí, él la talló, hizo las 
paredes y la cubrió con un techo y la 
adornó. Solo se podría sacar de allí con 
una fuerza sobrehumana y cortando el 
tronco. El hecho de saber cómo es la 

cama es la pista definitiva que le hace 
ver a Penélope que verdaderamente es 
Ulises, su marido.

Finalmente, Ulises se acerca a ver a 
su padre Laertes. El padre, muy vieji-
to, consigue reconocerlo por dos co-
sas: por la cicatriz del jabalí y porque 
le enumera los árboles que plantó con 
él, cuando era un niño, en el huerto: 13 
perales, 10 manzanos, 40 higueras y 50 
hileras de vides.

Aunque Ulises es tremendamente cruel 
con los pretendientes, porque mata a to-
dos, ojalá nos pudieran reconocer como 
a él. Por el amor a los animales (su perrito 
Argos), por las heridas que hemos sufri-
do al vivir, pues cada uno tiene las suyas 
(simbolizadas en la dentellada de ese ja-

balí); por el esfuerzo por dar importancia 
y cuidar el amor (simbolizado ahora en la 
cama que hizo para dormir con Penélope, 
levantada sobre un solo tronco) y por las 
experiencias compartidas con la familia 
(con ese padre que le cuenta los árboles 
que hay en la huerta). 

Esta Navidad me he vuelto a zambullir 
en las aguas de Homero, en la Ilíada y la 
Odisea. De todo ello me he llevado una 
cosecha doble: he escrito un poemario 
(Homérico) y una novela (Alejandra y la 
Ilíada). Las obras de Homero constituyen 
una mítica biblia: en ella está la hermosu-
ra de la vida como viaje para alcanzar las 
metas que uno desea y como regreso a 
la patria chica del amor.

Santiago Sastre

Malos tiempos para la lírica
l l Un poema de Bertolt Brecht dió nom-
bre a “Malos tiempos para la lírica”. Fra-
se hecha en un contexto de ascenso al 
poder de la Alemania nazi y en la voz 
ochentera del genial Germán Copini de 
“Golpes bajos”.
Si nuestra “interesada democracia”, pa-
recía, no volvería a vivir una amenaza tan 
brutal como aquella, ¡cuán equivocados 
estábamos!; de hecho, no ha dejado de 
sorprender. La verdad está enmascarada 
bajo el halo de la transparencia en ruin-
dad. El mundo es una podredumbre te-
levisada de exterminio y los mercados 

no dan tregua buscando su sitio.
Al final pierde siempre el mismo.
La sociedad actual es muy compleja. 

Los unos y los otros están instalados en 
la gresca y mentira continua contando las 
bondades de sus relatos individualistas, 
con demasiada frecuencia espurios, por 
encima de la demanda de sus socieda-
des. Parece, ser honesto y coherente en 
un mundo deshonesto y falaz es como 
pedirle esperanza a un cura loco con la 
espada en alto.

No nos engañemos, la razón viene del 
poder, pero no es la verdad. No contri-

buyamos a difundirla. La verdad no es 
SU verdad dirigida en masa. Como dijo 
Machado: “la verdad es la que es, sigue 
siendo verdad aunque se piense al re-
vés”. Que no nos confunda Mr. Propper: 
la limpieza y la razón no aniquila la ver-
dad, sino al pueblo.

Así, esperando o deseando llegue la 
cordura, “corren malos tiempos para la 
lírica”; ni decir tiene para la poesía román-
tica. Pura utopía. Y mientras tanto, siga-
mos bajo la mentira feliz a nuestro alre-
dedor; esa sí es verdad cruda y desnuda.

Carlos Agustín
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La piscina de verano sigue 
perdiendo agua año tras año
l l  La asociación de vecinos El Tajo 
planteó en el Consejo de Participa-
ción la necesidad de que se mejoren 
las instalaciones deportivas del ba-
rrio, el más poblado de la ciudad de 
Toledo. Una de las prioridades es el 
arreglo del vaso de la piscina de ve-
rano, ya que está roto y durante todo 
el año se está permanentemente aña-
diendo agua para que se mantenga 
el nivel, lo que se hace año tras año 
sin que el Ayuntamiento lo remedie.

La portavoz de la asociación en el 
Consejo de Participación, Gemma 
Ruiz, aseguró que es “algo que no 
nos podemos permitir desde el punto 
de vista económico y medioambien-
tal”, por lo que emplazó al Gobierno 
municipal a solucionarlo antes de que 
llegue el verano. El concejal presiden-
te, Iñaki Jiménez, explicó que “para 
nosotros esto es un imprevisto” y ha-
brá dinero para intervenir. 

Jiménez afirmó que en el pabellón 
deportivo se arreglarán tuberías y los 
vestuarios, entre otras actuaciones, 

l l El sindicato de Trabajadores de la 
Enseñanza (STE-CLM) ha convoca-
do una concentración para el próxi-
mo 1 de febrero, en la plaza de Zo-
codover, a las 18:00h.

Según explican, “después de dos 
legislaturas del gobierno del presi-
dente Page, seguimos arrastrando 
los recortes llevados a cabo por el 
gobierno de la presidenta Cospedal” 
y aseguran que “la tercera legislatura 
se ha iniciado sin apenas medidas 
que traten de revertir los recortes su-
perados en la mayoría de comuni-
dades autónomas”, porque si estu-
vimos a la cabeza de los recortes, 
“ahora nos colocamos a la cola de 
su recuperación”.

“Si decimos que la Sanidad no 
funciona, continúan, nadie se es-
candaliza. Es muy evidente que si 
tienes que hacerte una prueba mé-
dica pueden pasar tranquilamente 6 
meses para que te atiendan”,  pero 
“no estamos tan seguros de que 
se perciba del mismo modo que la 

educación pública está herida de 
gravedad”. 

Asimismo señalan que “entre los 
docentes existe una sensación de 
colapso, de estar sobrepasado, de 
no llegar a cumplir con su trabajo. 
Los que vivimos la educación des-
de dentro vemos que el deterioro es 
manifiesto”. 

El STE afirma que “no podemos 
conformarnos con que la escuela 
pública se convierta en un servicio 
asistencial. Tenemos que poder en-
señar, formar, educar… Situaciones 
como la de no encontrar profesorado 
en secundaria para trabajar en de-
terminadas áreas, profesorado que 
abandona la docencia o que nues-
tro gremio es uno de los de mayor 
incidencia en ansiedad, depresión 
y estrés, son indicadores que nos 
deben alertar como sociedad para 
preguntarnos ¿qué está pasando”

“Los docentes lo tenemos claro y 
seremos los primeros en luchar por 
una educación de calidad”, agregan.

STE se concentrará por la 
reversión de los recortes

l l La asociación de vecinos 
El Tajo vuelve a escribir a los 
Reyes Magos,con todo aún 
por cumplirse. Porque la prin-
cipal petición vecinal, apun-
ta su coordinadora Gemma 
Ruiz, se centra “en la mejora 
de los servicios públicos de 
calidad, entre ellos, los servi-
cios sanitarios, con unas lis-
tas cada vez más grandes”. 
Para exigir soluciones han 
solicitado entrevistas con la 
nueva directora general de 
Salud Pública, el consejero 
de Sanidad y el gerente de 
Atención Primaria. 

Ruiz pide que “se lo tomen en 
serio” y haya acuerdo entre las 
administraciones implicadas 
para solucionar de una vez por 
todas los atascos a la entrada 
y salida del Polígono. 

Asimismo, pide que el puente 
de Azucaica sea una infraes-
tructura del siglo XXI y “una so-
lución válida para acabar con 
los atascos”. No se olvidan del 
tercer carril en la salida de la 
calle Jarama y el carril bici. 

También pide El Tajo una so-
lución para las viviendas so-
ciales concentradas en el Po-
lígono, que arrastran unos 

servicios sociales deficitarios 
que “impiden una gestión co-
rrecta”. Para ello piden volun-
tad política a las administracio-
nes e instan a la Junta a contar 
con trabajadores fijos en cada 
urbanización. 

EL TAJO PIDE TAMBIÉN 

UN PLAN REAL DE 
ARBOLADO PARA EL 
POLÍGONO EN 2023

El Tajo pide también un plan 
real de arbolado para el Polí-

Nueva carta a los Reyes Magos con todo por cumplirse

pero indicó que el vaso de la piscina 
infantil en la piscina cubierta no es 
prioritario -a pesar de que lleva años 
rota-, ni tampoco la cubierta en las 
gradas de la pista de atletismo.

La asociación pidió al Ayuntamiento 
que se repongan y se planten los ár-
boles de los paseos, como en la zona 
de los colegios Gómez Manrique y 

Rosa Parks, y entre el Centro Social 
y la oficina de Correos o en la zona de 
río Mesa, que está abandonado y sin 
reposición de los árboles perdidos. 

También demandó que se limpien 
las calles interbloques y de jardines y 
parques es llamativa, ya que algunos   
parques están sin arena y los niños y 
niñas juegan entre tubos.

gono en 2023, con la reposi-
ción de los árboles que mueren 
o de paseos totalmente vacíos 
y que todas las propuestas 
aprobadas en el Consejo de 
Participación, como los pa-
seos saludables, se cumplan.  

Y cómo no, la asociación 
vuelve a exigir soluciones al 
amianto, más allá de escon-
derlo bajo la alfombra, por-
que “cuando salimos, fuera, 
la gente se sorprende de la 
cantidad de amianto que te-
nemos, de las chapuzas que 
se están realizando aquí”,  se-
ñala Gemma Ruiz, un “asesino 

silencioso que nos está ma-
tando poco a poco, y estamos 
todos metidos en el bombo, 
todos los toledanos”.

Las dos últimas Danas han 
demostrado que el sellado no 
es la solución y piden un plan 
global a largo tiempo para aca-
bar con el problema. 

La asociación recuerda al 
Ayuntamiento que “ya vamos 
tarde con el inventario de in-
muebles e infraestructuras de 
la ciudad que debía estar ela-
borado en abril de 2023 y erra-
dicado totalmente en 2028”, 
concluye.
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Ayuntamiento y Ministerio construirán dos puentes
l l El alcalde de Toledo, Carlos 
Velázquez, ha anunciado un nue-
vo avance en el proyecto del vial 
Azucaica- Polígono, que inclu-
ye un puente sobre el río Tajo, 
asegurando que es “la infraes-
tructura más importante que nos 
planteamos como Gobierno para 
estos cuatro años”, ha asegura-
do el primer edil. El plano adjun-
to recoge las cuatro alternativas 
que estudia el Ayuntamiento.

Velázquez explicó que a finales 
de mes o principios de febrero, 
aprobarán el pliego de condicio-
nes que va a adjudicar la reali-
zación del Plan Especial de In-
fraestructuras. Un documento 
indispensable que formará parte 
del POM y que recogerá las con-
sideraciones del resto de admi-
nistraciones sobre el vial de co-
nexión Azucaica-Polígono. 

“Soy optimista y esto nos per-
mitirá a finales del 2024 o prin-

cipios de 2025, sacar a concur-
so el proyecto y la ejecución de 
este vial”, ha asegurado el al-
calde. “Esa es la planificación 
que tenemos prevista, y si nada 
se tuerce y las administraciones 
como ADIF, la Confederación Hi-
drográfica del Tajo y la Junta de 

Comunidades, informan en tiem-
po y forma, podremos cumplir 
con ese objetivo”, ha concluido.

Por su parte, la portavoz del 
Grupo Socialista en el Ayunta-
miento de Toledo, Noelia de la 
Cruz, ha preguntado al alcalde, 
Carlos Velázquez, “cómo es po-

sible” que “habiendo un puente 
proyectado por el Ministerio de 
Transportes y Movilidad Soste-
nible entre Azucaica y el Polígo-
no nos pongamos a hacer otro”. 

“¿No es mejor hablar con el 
Gobierno central y entender-
se con ellos? ¿O es que al ser 
un proyecto conseguido por la 
anterior alcaldesa no nos in-
teresa? 

Finalmente, De la Cruz ha vati-
cinado que no se llevará a cabo 
y ha sugerido a Velázquez que 
“se ponga a trabajar y se deje 
de cuentos chinos y proyectos 
ficticios para 2025”.

OTRO PUENTE DEL MINISTERIO 
Según publicamos en Vecinos 
de octubre de 2022, finalmente, 
la alternativa de trazado que 
ha elegido el Minister io de 
Movil idad para construir el 
tramo de la autovía A-40 entre 

l l La DANA ocurrida el 3 de sep-
tiembre ocasionó grandes des-
trozos en los autobuses urbanos 
y naves de la empresa UNAUTO, 
contra los que impactó una trom-
ba de agua que saltó la carretera 
TO-23 tras el colapso del canal del 
Ramabujas que pasa por debajo.

Como se observa en la fotono-
ticia la entrada del Ramabujas al 
canal es increíblemente pequeño, 
por lo que se tapona fácilmente 
con las ramas y otros materiales 
que arrastra el arroyo cuando se 
producen lluvias fuertes, que se 
pueden volver a repetir.

Como muestra la fotografía que 

Toledo y Ocaña supone la 
construcción de un viaducto 
sobre el río Tajo, que conectará 
el Polígono con Azucaica. En 
concreto, se trata de un puente 
sobre el río Tajo de 390 metros 
de longitud que desembocará 
desde la AP-41 -peaje Toledo-
Madrid- en la calle Ventalomar, 
a la altura del Barrio Avanzado. 
El tramo de carretera tendrá 
una longitud total de 3.923 
metros, y una vez sorteado el 
río llegará a la altura de la nave 
de la empresa Logisfashion 
hasta alcanzar la cal le Río 
Ventalomar. Desde allí enlazará 
con la antigua carretera de 
Ocaña (N-400), ahora bautizada 
como TO-23, junto a la rotonda 
que marca el final del extinto 
Barrio Avanzado y que tiene 
conexión a su vez con la calle 
Vía Tarpeya, que cruza todo el 
Polígono residencial.

Los destrozos de la 
DANA en la TO-23 no 
se han solucionado

Por este diminuto agujero entra el agua del Ramabujas al canal que atra-
viesa por debajo de la TO-23, que se atascó durante la DANA y provocó 
una catástrofe en UNAUTO. La tragedia se puede repetir. ¡Soluciones ya!

acompaña esta información, to-
dos los destrozos del agua en la 
zona siguen si arreglarse y sin que 
ni el Ministerio de Transportes y 
Movilidad Sostenida ni la Confe-
deración Hidrográfica del Tajo ha-

yan anunciado a día de hoy algu-
na actuación.

Urge que cada uno de ellos de-
sarrolle los proyectos necesarios 
para que no vuelva suceder una 
catástrofe.
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El asesino silencioso 
sigue en nuestro aire

l l Es triste pensar que, en el 
año 2024, veintidós años des-
pués de la prohibición de la 
producción, comercialización 
e instalación del amianto y pro-
ductos que lo contengan en 
España, todavía nuestro país 
y nuestra ciudad no esté libre 
de este asesino silencioso, el 
amianto. Es triste pensar que 
aún haya muchas personas 
que, después de las campa-
ñas de sensibilización y acti-
vidades de visualización del 
problema que supone para la 
salud pública de nuestras fa-
milias y la nuestra propia, no 
lo conozcan, no se le dé la im-
portancia que representa. 

Si  fuésemos conscientes 
de dicho peligro, realizaría-
mos bien el desamiantado de 
obras en nuestras comunida-
des de vecinos y en nuestras 
propias casas. Observamos en 
muchos de los programas de 
reality americanos, dedicados 
a reformas y rehabilitación de 
viviendas, cómo paran dichas 
obras al descubrir este mate-

rial, el amianto. Llaman a em-
presas especializadas para 
desamiantar correctamente y 
hacer un vertido controlado de 
los escombros. 

Sin embargo, esto no pasa en 
nuestra ciudad. Por desgracia, 
asistimos, impotentes, al ver-
tido en determinadas zonas de 
nuestra ciudad. Izquierda Uni-
da - Podemos alertó, en 2021, 
de la existencia en Toledo de 
vertederos de amianto proce-
dentes de obras de edificios 
antiguos. Pidió al Ayuntamien-
to de la capital regional que 
se desarrollase “un protoco-
lo exhaustivo” que vigilase y 
controlase estos vertidos in-
controlados para tratar de re-
tirarlos lo antes posible. Son 
“vertederos pequeños” pero 
situados en varios puntos de la 
ciudad. Por tanto, es cuestión 
de concienciarnos del grave 
problema que presenta este 
material en nuestras vidas y la 
correcta forma de abordarlo. 

Por supuesto, no olvidamos 
las cantidades ingentes que 

siguen presentes en nuestro 
barrio, dentro de una parcela 
de la Junta de Comunidades 
de Castilla la Mancha, el barrio 
avanzado, que está vallada y 
con un cartel en el que se avisa 
de lo peligroso de ese lugar. 
Sin embargo, podemos obser-
var cómo, a diario, muchos ve-
cinos y vecinas con sus ani-
males de compañía atraviesan 
estas. Queremos pensar que 
no somos conscientes de las 
papeletas que estamos com-
prando para desarrollar una 

l l La asociación de vecinos El Tajo 
propone dos cabeceras directas con 
el Hospital Universitario (sin paradas 
intermedias): una en la estación de 
autobuses y otra en el edificio Tole-
tum (San Antón). Estas líneas directas 
tendrían una coordinación de hora-
rios con otras líneas que tengan esa 
misma parada para realizar trasbor-
dos. Igualmente, la construcción de 

una dársena en el entorno del hos-
pital, con autobuses que atiendan 
las salidas desde allí a fin de que los 
usuarios no dependan de un auto-
bús que llega con retraso. Propone-
mos una línea Hospital -Benqueren-
cia, con paradas en coincidencia con 
L61 y L62 o transversal a Boladiez 
desde Ventalomar, y que la línea 62 
no pase por estación de Autobuses 

y no se modifique el trayecto de la 61 
para que pase por el hospital. Pro-
ponemos el recorte de la línea 91, 
con recorrido solo hasta San Antón 
(conservaría su actual recorrido Bue-
navista-Palomarejos). 

Tal vez alguna nueva línea o mo-
dificaciones de recorrido existen-
tes para que pasen por San Anton, 
con parada en Toletum.

El Ramabujas, 
repleto de amianto
Las últimas lluvias han arrastra-
do gran cantidad de restos de 
amianto por el Ramabujas, de-
mostrando que su cauce y sus 
laderas están llenos de este mi-
neral tan peligroso para la salud 
humana. La Confederación Hi-
drográfica del Tajo no ha dicho 
la verdad y tiene que retirar todo 
el amianto con urgencia.

enfermedad grave que puede 
terminar en muerte.  

Por todo ello, entre los propó-
sitos que nos hemos marcado 
desde la AVV El Tajo es la or-
ganización de un Congreso Na-
cional, donde expertos reputa-
dos nos informen y conciencien; 
así como nos enseñen otras for-
mas de abordar este problema 
en otros lugares de nuestra geo-
grafía e, incluso, en otros paí-
ses. Entre todos debemos exi-
gir a nuestras administraciones 
una solución definitiva. 

Propuestas de la asociación para 
mejorar el servicio de buses urbanos

A S O C I A C I Ó N  V E R E D A
Recordamos a nuestros socios que estén 
apuntados a los viajes que detallamos a 
continuación, que pueden pasar por la oficina 
de la asociación a efectuar el pago según la 
modalidad que hayan elegido:

  1-Visita guiada por Toledo. Rutas y conventos
  2-Viaje a los Carnavales de Cádiz
  3-Excursión a Roma
  4-Madrid. Zarzuela (La Verbena de la Paloma)

Última hora del viaje al Carnaval de Cádiz
Nos comunican que tenemos cambio de 
hotel por estar en rehabilitación el contratado. 
En Puerto de Santa María, por uno de superior 
categoría al mismo precio, en Rota: 
Hotel Playa Ballena****. 
La programación no sufre ningún cambio.
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Muertes en el trabajo: insoportable 
goteo de vidas rotas que nadie detiene
l l Un trabajador de 24 años fa-
lleció el pasado 21 de noviem-
bre después que sufriera un ac-
cidente laboral el 25 de octubre, 
al caer desde una escalera mien-
tras trabajaba en una gasolinera 
del Polígono industrial de Toledo 
(calle Río Nogueras), falleció. El 
trabajador, que cayó desde una 
altura de dos metros, fue traslada-

do al Hospital Universitario de la 
ciudad con fractura en la muñeca 
y traumatismo craneoencefálico. 
Se trata del cuarto trabajador fa-
llecido en el Polígono industrial y 
el residencial desde 2018. Esos 
fallecimientos se han producido 
en Logisfahsion, Integra2, en un 
edi� cio en construcción del ba-
rrio y el último en una gasolinera.

Paco de la Rosa, secretario ge-
neral de CCOO Castilla-La Man-
cha, ha asegurado que la salud 
laboral será una de las prioridades 
de la organización durante 2024.

Cada día se registra un acci-
dente laboral con baja en la re-
gión y tres trabajadores pierden 
la vida en su puesto laboral de 
media al mes.

No se puede fumar en los aledaños de los centros sanitarios
l l  El grupo de Sanidad “Cono-
ce tus derechos”, de la aso-
ciación de vecinos El Tajo, 
recuerda a la Consejería de 
Sanidad castellano-manche-
ga que tiene la obligación de 
cumplir y hacer cumplir las 
normas. Una de ellas es la 
prohibición expresa  de fu-
mar en “Centros, servicios o 
establecimientos sanitarios, 
así como en los espacios al 
aire libre o cubiertos, com-
prendidos en sus recintos.” 

Desde aquí venimos obser-
vando que esa prohibición es 
incumplida sistemáticamente 
por muchas personas en las 
inmediaciones del nuevo Hos-
pital Universitario de Toledo, 
a pesar de tener dos enormes 
carteles que para nada pasan 
desapercibidos. Sin embargo, 
ninguna autoridad sanitaria se 
preocupa de hacerla cumplir. 
Desde nuestra asociación se 
solicita públicamente al con-
sejero de Sanidad que haga 

cumplir esta norma por la sa-
lud de los ciudadanos a los 
que representa y ponga los 
medios necesarios para que 
respete la salud de la mayoría.

E L  H O S P I TA L  N O  T I E N E 
DONACIÓN DE SANGRE
Son muchos los mensajes 
que recibimos al mes sobre 
la petición urgente de do-
nación de sangre en nues-
tra provincia. Estos servicios 
se mueven constantemente 

en toda la región haciendo 
campañas a diario para que 
no falte sangre. Pero en el 
nuevo Hospital Universitario 
de Toledo, aún a pesar de sus 
grandes “avenidas” de pasi-
llos interminables y de techos 
inalcanzables, no tienen un 
lugar habilitado donde de for-
ma continuada puedan donar 
los voluntarios y voluntarias. 
Desde aquí hacemos un lla-
mamiento a la directora ge-
rente, Sagrario de la Azuela, 

de que si presume de tener 
los últimos avances tecno-
lógicos, le recordamos que 
el hospital debería albergar 
este servicio tan básico e im-
prescindible. Además, po-
dían aprovechar los cientos 
de carteles electrónicos que 
están en las salas de espera 
para dar avisos de la nece-
sidad urgente de donar san-
gre, pues muy probablemente 
aumentaría en gran medida 
esa donación.

IU propone la Escuela de 
Idiomas en el Polígono
l l  IU-Podemos ha planteado la 
construcción de un nuevo edi� -
cio en el barrio del Polígono que 
absorba y mejore las instalacio-
nes de la Escuela Municipal de 
Idiomas, que continúa crecien-
do en alumnado. El portavoz del 
grupo, Txema Fernández, lo ha 
propuesto como enmienda par-
cial a los Presupuestos munici-
pales para que se aproveche el 
suelo público existente junto al 
Centro Social del Polígono, con 

un coste aproximado de un millón 
de euros, que podría incluirse en 
las inversiones con cargo a rema-
nentes de Tesorería. Se mejoraría 
así la calidad de las instalacio-
nes, actualmente repartidas entre 
la calle Bruselas, Palomarejos, y 
en el Centro Social del Polígono, 
además de rebajar las ratios de 
las aulas, muy cargadas por el 
aumento de la demanda de una 
escuela “con un estándar de ca-
lidad muy alto”, señala.

C/. Río Alberche, 50   - 45007 TOLEDO                                       Tlf.: 925 23 01 79 infolastorres@gmail.com

Cerrajería - Fontanería - Iluminación led - Pintura
Duplicado de llaves y mandos - Jardinería - Menaje
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Piden soluciones a la Peatonal 
Laguna de las Yeguas
l l El grupo APCOPS de nuestro cola-
borador José Manuel Duarte deman-
da soluciones para las inundaciones 
en viviendas junto a la Peatonal La-
guna de las Yeguas.

Según explican, en 1997 fueron 
entregadas las primeras viviendas 
construidas en la 3ª fase del Polígo-
no Residencial, dos grupos de coo-
perativas unifamiliares, promovidos 
por la asociación de vecinos El Tajo 
(Azarquiel) y por Vitra (Jardines de 
Guadarrama).

En la primavera del año 2000 se 
produjeron las primeras inundacio-
nes en los garajes de la comunidad 
Azarquiel, debido a que los desagües 
de pluviales y fecales son el mismo, 
con lo cual se satura por la cantidad 
de agua caída en poco espacio de 
tiempo y por deficiencias en el en-
ganche con el colector municipal. 
Además a esto se suman las esco-
rrentías de las parcelas colindantes, 
por aquel entonces, aún sin construir. 

Los promotores y afectados con-

berías de desagües de pluviales, de-
mandamos lo siguiente: 

1ª) Que el Ayuntamiento coloque 
una tubería de desagüe de aguas plu-
viales, paralela a la peatonal Laguna 
de las Yeguas, donde todas las co-
munidades de vecinos enganchen 
las aguas de lluvia y que el Ayunta-
miento enganche la caída de lluvias 
sobre la Peatonal y sus transversales. 

2ª) Poner bordillos altos en la Pea-
tonal Lagunas de la Vega, para que 
todas las pluviales se dirijan a sus 
inbornales. 

3ª) También demandamos dos tan-
ques de tormentas, uno al norte de la 
comunidad Residencial Atalaya del 
Tajo, y el otro al norte de Residencial 
Azarquiel, los dos en zona pública, 
y que valdrían para retener una gran 
cantidad de agua y que no colapsen 
las tuberías. Que ese agua se utilice 
en riegos, para las máquinas barre-
doras, y para las cisternas de desa-
tranques, ahorrando de la potable, 
casa vez más escasa.

certaron una entrevista con los res-
ponsables de Obras Públicas, que 
provocó el adelanto de la construc-
ción del colector de pluviales que 
estaba programado para años más 
tarde para las nuevas  construccio-
nes previstas. 

Sin embargo, mientras que las 
comunidades Azarquiel y Jardi-
nes de Guarrama separaron las 
pluviales y las fecales en el nuevo 
colector, las nuevas comunidades 
no lo hicieron 

Explican que las inundaciones que 
se producen en garajes y en la pea-
tonal y la zona verde abandonada, 
son un revuelto de aguas negras 
(mierda), restos de ramas, tierras 
y basuras con las pluviales, siendo 
una de las zonas verdes más tran-
sitadas del barrio. 

Después de muchas quejas, por 
parte de los vecinos y de Progresis-
tas Amigos del Polígono en el Con-
sejo de Participación, y la desidia del 
Ayuntamiento de no colocar las tu-

Los coches invaden los parques 
y zonas verdes junto al hospital
l l El entorno del Hospital Universi-
tario se ha convertido en un lugar 
sin ley, en el que no existen nor-
mas ni respeto al medio ambien-
te, como muestra la fotografía, 
una de las muchas que  pueden 
tomarse diariamente. Centena-
res de coches aparcan fuera de 
los lugares autorizados para ello, 
invadiendo los parques públicos 

y las zonas verdes. Además, se 
da la paradoja de que en la vía 
Tarpeya, por encima del hospital, 
permanecen vacíos centenares 
de aparcamientos. 

Ante este caos evidente, pedi-
mos al Ayuntamiento que asu-
ma sus competencias y organice 
adecuadamente los aparcamien-
tos y la circulación en la zona.

Basura peligrosa cerca del 
Punto Limpio del Polígono
l l  La basura sigue acumulándose en 
muchos lugares del barrio como ve-
nimos denunciando periódicamen-
te en las páginas de Vecinos.  En 
esta ocasión se trata de un vertido 
de materiales de aislamiento que son 
tóxicos para el medio ambiente y 
la salud, así como neumáticos de 
coches, también altamente conta-
minantes.

Paradójicamente el vertido se en-
cuentra muy cerca del Punto Lim-
pio, al final de la calle Jarama, y al 
lado del canal del arroyo Ramabujas.

Además, sigue sin recoger el gran 
vertido de basura en el camino de  
Nambroca, junto al Ramabujas. Una 
vez más pedimos a las administra-
ciones que acaben con esta prác-
tica delictiva.

La mejor relación calidad/precio de Toledo
en colchones, canapés, camas articuladas...

    C/ Río Jarama, nº 99-B       Tel. 925.00.69.82
(Frente a la antigua ITV y SF Motor)

Centro de Oportunidades del Descanso

Vis i t a  su  zona out let 
con un  -70% de dto.

¡Déjate asesorar por especialistas en descanso!

D E S I N S E C T A C I Ó N
D E S R A T I Z A C I Ó N
D E S I N F E C C I Ó N

T O L E D O

ROESB Nº 966-CM-S

  Tfno.:622.418.932

Eliminamos toda clase de insectos: chinches, 
cucarachas, roedores de forma rápida y eficaz.
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l l Mientras los primeros días de 
2024 se suceden al ritmo de un 
suave invierno, el IES Alfonso X 
el Sabio abre sus puertas a un 
nuevo trimestre, a un nuevo año, 
bisiesto en esta ocasión. Atrás 
quedaron el final de la primera 
evaluación y toda una serie de 
actividades que sirvieron de co-
lofón a la misma, como el con-
cierto de navidad, el torneo de 
ajedrez o el mercadillo solidario, 
que recaudó unos 1.600 euros de 
generosidad compartida. 

Iniciamos 2024 repletos de ilu-
sión y energía, con el ánimo fir-
me y sereno que exige un trabajo 
pausado y riguroso, y conscien-
tes de la valiosa labor que de-
sarrollamos como centro edu-
cativo. Un año más, seguimos 
compartiendo conocimiento 
desde un compromiso renova-
do y un propósito de trabajo por 
la calidad educativa, la conviven-

cia y la participación como pila-
res fundamentales de la práctica 
educativa, señas de identidad de 
nuestro centro. 

Una calidad educativa que se 
construye día a día, a fuego len-
to, al calor del trabajo diario, el 
estudio, el rigor, la dedicación, 
el esfuerzo y la responsabilidad; 
principios cohesionados por la 
calidez del compañerismo como 
elemento aglutinador y todo ello 
en el marco de un centro carac-
terizado por su buen ambiente y 
la seriedad con que se abordan 
los aspectos esenciales de la en-
señanza y del aprendizaje. 

Valores latentes dentro de un 
ambicioso proyecto educativo 
consolidado durante años en el 
que la formación lingüística tiene 
un papel estelar: el inglés, el fran-
cés y el italiano como tercera len-
gua extranjera; los intercambios 
a Francia, Alemania, Dinamarca 

e Italia; el programa Erasmus+ 
con movilidades para alumnado 
de ESO y FP y nuestro proyec-
to bilingüe BRITISH COUNCIL, 
elementos que en su conjunto 
proporcionan una proyección 
internacional y una firme voca-
ción europea a nuestro alumna-
do. Un proyecto educativo en el 
que las materias científicas tie-
nen un peso determinante, pro-
porcionando rigor matemático, 
competencia tecnológica y un 
conocimiento científico gene-
ral amplio y profundo. Además, 
las artes, la música y el deporte 
complementan a la perfección 
una formación humanística. Y 
como complemento de la ESO 
y de un sólido Bachillerato, con-
tamos con dos familias profesio-
nales de primer nivel: la familia de 
Imagen y Sonido, con una forma-
ción puntera en el mundo audio-
visual (Sonido o Animación 3D) 

y la familia de Comercio y Mar-
keting, con un enorme índice de 
empleabilidad entre el alumnado 
en Comercio Internacional o Lo-
gística y Transporte. 

En definitiva, un proyecto edu-
cativo sustentado sobre el trabajo 
de más de un centenar de profe-
sionales que podrán conocer en 
profundidad durante la Jornada 
de Puertas Abiertas que celebra-
remos el próximo sábado 17 de 
febrero, a las 11:00 horas. Y sema-
nas antes recibiremos la visita de 
los centros de primaria del barrio, 
cuyo alumnado de 6º curso reco-
rrerá nuestros pasillos, entrará en 
las aulas y escuchará de primera 
mano las experiencias que tuvie-
ron otros alumnos del Alfonso que 
iniciaron las ESO en el centro el 
pasado curso. 

Abriendo puertas, así nos encon-
tramos, las del futuro de nuestro 
alumnado y las de nuestro cen-

tro, el Alfonso; el cual, con más 
de cuarenta promociones a sus 
espaldas, sigue manteniendo la 
humildad que requiere la labor que 
desarrollamos, la formación de 
nuestro alumnado, tarea siempre 
colectiva, entre docentes, alum-
nado y familias. Del polígono para 
el polígono, poniendo una forma-
ción de calidad al servicio de las 
familias de nuestro barrio, abier-
tos a la sociedad que nos rodea, 
al barrio con el que estamos com-
prometidos desde la esfera edu-
cativa, aportando ideas, trabajo y 
formación; porque el Alfonso no 
existiría sin el Polígono, y el Polí-
gono sería menos sin el Alfonso. 

Desde una vocación de servicio 
público, con trabajo serio y riguro-
so en pro de la calidad educativa, 
y desde la profesionalidad, en el 
IES Alfonso X el Sabio seguimos 
trabajando. Contamos con todos, 
contad con nosotros.

Abriendo puertas
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l l Tras unos días de descanso co-
menzamos el año nuevo, desde   
el IES Juanelo Turriano, aprove-
chamos para desearos a todos los 
lectores y lectoras, un buen 2024; 
que sea un año de salud, traba-
jo y ánimo para superar lo que 
el año nos traiga.  

Aquí, en el Juanelo, el curso con-
tinúa lleno de la actividad frenética 
de un centro educativo: prepara-
ción de trabajos, actividades de 
investigación, proyectos audio-
visuales, creación de conteni-
dos de las diferentes materias 
y, también, con esos viajes que 
sirven de aprendizaje y de re-
compensa a tanto esfuerzo. Así,  
un grupo numeroso de alumnos de 
la ESO y de bachillerato tiene ya la 
maleta hecha para irse a esquiar 
a Andorra en un viaje organizado 
por el departamento de Educa-
ción física y nuestros cuartos de 
la ESO comienzan los preparati-
vos de su viaje fi n de etapa. Del 

mismo modo, nuestro alumnado 
del Proyecto Bilingüe siguió en-
riqueciendo su aprendizaje con el 
viaje a Alemania. 

Sabemos, por otro lado, que es-
tos momentos muchas familias de 
sexto de Primaria veis cómo se 
acerca el � nal de una etapa y vivís 
con incertidumbre, dudas y pre-
ocupación el inicio de otra, la Se-
cundaria. Entendemos vuestras 
preocupaciones porque convivi-
mos entre vosotros, en el barrio, y 
hacemos que vuestras inquietu-
des pasen a ser nuestras. Es por 
ello que queremos haceros partí-
cipes de nuestro Centro, que ven-
gáis a conocernos. Nuestro ob-
jetivo es impartir una formación 
completa e integradora que per-
mita al alumnado, a lo largo de sus 
estudios de Educación Secundaria 
y Bachillerato, adquirir las com-
petencias que se demandan en 
el S.XXI. En esta línea de actua-
ción, llevamos años desarrollando 

el Proyecto STEAM y realizamos 
colaboraciones con la Universi-
dad de Castilla La Mancha, inclu-
yendo contenidos de robótica e 
impresión 3D o colaborando con 
la UCLM en el Proyecto Micro-
Mundo, proyecto de ciencia para 
descubrir nuevos antibióticos y 
fomentar la cultura científi ca. 
Un Equipo Docente profesional 
y unos Departamentos Didácti-
cos y de Orientación implicados 
en la tarea de formar, enriquecer 
y preparar al alumnado en múl-
tiples facetas, formativas, perso-
nales, culturales, hacen posible el 
desarrollo de proyectos de exce-
lencia como nuestro Proyecto de 
Bilingüismo o el Proyecto Esco-
lar Saludable. Otros proyectos  
constituyen una apuesta por una 
formación global, humanística, 
científi ca, artística, como el pro-
yecto “Las SinSombrero del Jua-
nelo” enmarcado dentro de STEM 
y  el Proyecto EmociónArte.  

Este curso tenemos, además, 
un nuevo reto: ofrecer a todo el 
alumnado un abanico que posi-
bilidades de ocupar su tiempo de 
descanso en el recreo con activi-
dades variadas que sean de su 
interés, ellos mismos han puesto 
nombre a estos nuevos recreos: 
“Los recreos que más molan” . 
Atendemos de esta forma a una 
demanda social, ofrecer a los jó-
venes un ocio diferente al de las 
pantallas: juegos de mesa, talleres 
de ajedrez, de manualidades, de 
baile moderno, Las SinSombrero 
del Juanelo, taller de peinados, de 
diseño grá� co, de DJ, de manejo 
de pizarras digitales… Son talle-
res impartidos por profesores y 
también por alumnos que volun-
tariamente se han ofrecido y que 
gracias a todos ellos los recreos 
del Juanelo “molan”.

En de� nitiva, porque nos impor-
táis, somos un equipo que cui-
da del desarrollo académico y 

personal del alumnado duran-
te toda su etapa en el Centro, 
el comienzo es importante, pero 
el camino desarrollado también, y 
recorrerlo de forma feliz, hacien-
do nuevos amigos, colaborando 
con otros alumnos, alumnas y do-
centes es fundamental. El objetivo 
es que una vez llegados al � nal, 
y nuestro alumnado dé el salto a 
estudios superiores o se incorpo-
ren a la vida laboral, lo hagan en 
las mejores condiciones posibles.  

Por eso es muy importante que 
vengáis a conocernos, ya estamos 
preparando las visitas de los alum-
nos de Sexto de Primaria con los 
colegios, pero para que todas las 
familias podáis conocer el centro 
os invitamos a una jornada de 
puertas abiertas el jueves 8 de 
febrero a las 17.00 horas. Podréis 
también acceder a toda la infor-
mación desde nuestra página web 
www.iesjuaneloturriano.es  

Os esperamos.

EDUCACIÓN EN VALORES
ÉXITO EDUCATIVO

PLURILINGÜISMO

RECREOS ACTIVOS

JORNADA DE PUERTAS 
ABIERTAS

8 DE FEBRERO DE 17:00 A 20:00

Ilusiones renovadas en el Juanelo
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Hacienda tiene que devolver dinero a miles de jubilados
l l CCOO de Toledo ha puesto en 
marcha una campaña informati-
va y de gestión para que miles de 
personas jubiladas de la provincia 
logren que Hacienda les devuelva 
hasta 16.000 euros en su próxima 
declaración de la renta. 

“Las personas trabajadoras que 
en los años 60 y 70 del siglo pasa-
do cotizaron por su pensión futura 
a las antiguas mutualidades labo-
rales sectoriales o de sus propias 
empresas sufrieron y sufren doble 
imposición, como ha sentenciado 
el Tribunal Supremo, y Hacienda 
tiene la obligación de devolverles 
lo que han pagado de más en sus 
últimas cuatro declaraciones de la 
renta, y también en las sucesivas”, 
indica Federico Pérez, secretario 
general de CCOO-Toledo. 

Las mutualidades laborales fue-
ron una especie de precursoras de 
la Seguridad Social, que termina-
ría por integrarlas progresivamen-
te. Pero mientras las cotizaciones 
a la Seguridad Social, creada en 
1967, fueron consideradas desde 
su inicio un gasto deducible en el 
Impuesto sobre la Renta, las cuo-
tas de las mutualidades tributaban 
al 100%. 

“El Tribunal Supremo recono-
ció en febrero del año pasado que 
quienes durante algún periodo de 
su vida laboral cotizaron a las mu-
tualidades laborales tienen dere-

Hadas de enero

l l Si tuvieras el poder de detener la 
Tierra, de convencerla para que deje 
ya su tenaz giro sobre sí misma, ¿lo 
harías? Te verías obligado entonces 
a convertirte en sempiterno nómada 
y marcharías silencioso, resignado, 
casi abnegado, en pos del Sol. Se 
acabarían para ti las fronteras, todas, 
y con ellas los demás problemas. No 
habría muros, ni alambradas, tam-
poco puertas cerradas… ¿Podrías 
asumir tal grado de evolución? Ten-
drías que asegurarte de emplear el 
órgano adecuado en cada empeño 
que acometieras. Si interpretaras las 
señales del Mundo con el corazón, 
este te aplaudiría desde el corazón. 
Si interpretaras con las tripas… Y, 
mientras, buscando, siempre bus-
cando. Los antiguos decían que hay 
una equis mayúscula marcando el lu-
gar. Pero llegarás muchas veces allí 
y nunca hallarás nada bajo ella. Esto 
te hará desconfiar de la sabiduría de 
aquellos hombres y de la tuya propia 
porque te convertirás en cómplice de 

su fracaso, de su mentira. Pero, un 
día, al final de la gruta de los deseos 
imposibles, habrá un espacio alfom-
brado de madreperla y amatista. La 
luz del sol entrará de buena gana por 
la brecha irregular que horadará la 
roca creando un mágico escenario 
para miles de motas de polvo que se 
mecerán inquietas en un dulce vaivén 
individual. Te sentarás en el suelo, lo 
más alejado que puedas del ruido ex-
terior, y comenzarás a cantar hasta 
que caiga la noche. Después, frente 
a la luz fría de la luna, contemplarás 
la tempestad que llevas esperando 
toda la vida y tendrás la sensación de 
vivir un presente prestado, escondido 
tras las notas que brotan de tu gar-
ganta. Ofrecerás lirios a un hada de 
invierno que no hará otra cosa que 
escuchar y escuchar, pero no permi-
tirá que la melodía creada para ella 
anide en su memoria. No hay recuer-
dos sin encajes. No hay negación, 
solo aceptación.

Pepa G. Lillo

l l El primer destino de mi padre, como 
maestro, fue la localidad turolense de Mo-
linos . Su labor docente se vio interrumpi-
da por la cruel Guerra Civil, que condenó 
a los perdedores, como a este maestro, al 
olvido y la depuración por su defensa de 
los ideales y principios  de la República.

Durante años, malvivió criando gallinas 
en la granja de su padre y dando clases 
nocturnas a pastores, que no sabían leer. 
Gracias a ello, varios hermanos pudimos 
gozar de una educación “casi elitista” para 
aquella época. 

La ironía hizo, que nuestro principal ali-
mento durante la infancia fueses la proteí-
na de los huevos, que a día de hoy aún no 
hemos aborrecido. 

Aún recuerdo a mi padre, con más de 
40 años, estudiando por las noches en la 
soledad de la cocina, repasando temarios, 
para volver a examinarse y recuperar el tí-
tulo de maestro nacional, que la Dictadu-
ra le arrebató.

Aprobó y fue destinado a Velilla de Ebro 
en Zaragoza, y más tarde a la localidad 
turolense de Ariño a donde se desplaza-
ba con una Ossa 125, por estrechas y si-
nuosas carreteras heladas. Posteriormente 

fue asignado al pueblo minero de Andorra, 
ya cerca de casa, y finalmente a su propio 
pueblo, Alloza. Nunca se quejó del desti-
no, pero siempre mantuvo imperturbable 
su espíritu republicano. 

Todo el mundo le llamaba Don Joaquín, 
un título merecido, por su honradez casi 
enfermiza y su gran amor a la profesión 
de maestro.
José Luis Carbonell, vecino del barrio

Homenaje a un maestro republicano

cho a disfrutar en sus declaracio-
nes de la renta de la misma rebaja 
fiscal que quienes cotizaban a la 
Seguridad Social”, señala Pérez. 

“La Confederación sindical de 
CCOO ya logró tramitar numero-
sas reclamaciones de devolucio-
nes en la campaña de la Renta de 
2023 y ahora mismo, de cara a la 
de 2024, el sindicato está inmer-
so en una campaña informativa 
dirigida a todas y todos los po-
sibles beneficiarios; que pueden 
ser decenas y decenas de miles de 

personas; e incluso sus herederos 
en caso de que hubieran fallecido 
después de 2019”. 

Los/as pensionistas afectados/
as pueden solicitar la devolución 
de los pagos a cuenta del IRPF en 
los ejercicios tributarios que aún 
no han prescrito, es decir, los cua-
tro últimos.  

“Las cuantías a devolver varían 
dependiendo de la vida laboral de 
cada cual y de sus circunstancias 
personales para el cálculo de su 
IRPF, y pueden llegar hasta los 

4.000 euros por cada año pasa-
do (16.000 por los cuatro años no 
prescritos), además de consolidar 
a futuro un ahorro fiscal de has-
ta 1.200 euros en cada siguiente 
declaración de la renta”, explica 
Pérez. 

RECLAMAR ANTE HACIENDA 
“L a  rec lamac ión  se  hace 
directamente ante Hacienda, que 
reconoce el derecho y calcula la 
cuantía a devolver sin necesidad 
de acudir a los juzgados. Pero 
requiere que el pensionista acredite 
que tiene derecho a la deducción 
fiscal certificando de alguna 
manera que realizó cotizaciones 
a su mutualidad laboral. Esto 
supone en muchos casos una 
dificultad muy difícil de salvar”. 

“Quienes trabajaron para gran-
des empresas lo tienen, en princi-
pio, más fácil. Nosotros ya hemos 
tramitado reclamaciones de nume-
rosos ex trabajadores de Alcatel, 
una empresa de la que, pese a no 
existir ya, sí se conserva su docu-
mentación.”  

“Pero hay que tener en cuenta 
que en aquellos años no había 
nada informatizado, ni en las em-
presas ni en las administraciones. 
Que muchas empresas han desa-
parecido. Y que de la mayoría de 
ellas, sobre todo de las pequeñas, 
no se conservan archivos.” 

“Y pocas personas, o casi nin-
guna, guardan en sus casas los 
resguardos de sus cupones abo-
nados…”.

“El sindicato está trabajando con 
los ministerios de Hacienda y Se-
guridad Social para conseguir di-
ferentes formas válidas de certi-
ficación de las cotizaciones a las 
mutualidades. Por ejemplo, para 
que Hacienda considere acredita-
da la cotización si en algún periodo 
de la vida laboral del pensionis-
ta aparecen las siglas de su mu-
tualidad (por ejemplo: CON para 
quienes cotizaban a la mutualidad 
de Construcción, TEX, al Textil; 
COM, al Comercio…), como ya 
han aceptado las delegaciones tri-
butarias de Murcia y Galicia, don-
de CCOO ya ha conseguido miles 
de devoluciones.” 

En Toledo, afirma Pérez, “nos re-
uniremos con la Tesorería General 
de la Seguridad Social y próxima-
mente con responsables provin-
ciales de Hacienda, para abordar 
estas cuestiones y ver las opcio-
nes posibles para acreditar las co-
tizaciones.” 

“En todo caso, el sindicato se 
pone a disposición de todas y to-
dos los posibles afectados por 
esta cuestión, para informarles 
de su derecho y preparar y trami-
tar sus reclamaciones.”, concluye 
Federico Pérez.
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¡Ya están aquí las rebajas!

l l Comenzamos el año, por cier-
to, mucha felicidad y prosperi-
dad para todos los vecinos y ve-
cinas en este 2024, y comienzan 
también las tradicionales rebajas 
de enero. 

Es una buena oportunidad para 
comprar cosas que necesitamos 
o incluso para comprarnos un ca-
pricho que podamos asumir sin 
esfuerzo. 

Lo primero que quiero deciros 
es que las rebajas están liberali-
zadas desde hace un tiempo y el 
empresario o la empresaria pue-
de rebajar sus artículos cuando 
desee, en octubre, en marzo o en 
abril, en el periodo que quieran 
(siempre anunciándolo de ma-
nera visible en el exterior de su 
establecimiento). Pero, como sa-
bemos, se mantiene la tradición 
y las rebajas son las de invierno 
y las de verano. 

Tocan ahora las de invierno, las 
de enero, que ya han comenza-
do en la mayor parte de nues-
tros comercios y, para nuestros 
maltrechos bolsillos, tras las Na-
vidades, es una oportunidad para 
comprar cosas que necesitamos 
a precios rebajados, pero siem-
pre hemos de tener presente que 
nuestra compra ha de ser, dentro 
de lo posible, responsable, sos-

tenible, segura y saludable.
Hemos de tener claro que las re-
bajas son en el precio de los pro-
ductos no en nuestros derechos.
Tenemos que informarnos, antes 
de la compra, de las políticas de 
pago, devolución, garantías, fi-
nanciación, etc., del estableci-
miento ya que cada uno tiene 
las suyas propias. 

Como he dicho más arriba, lo 
primero que ha de hacer el co-
mercio es anunciar, de manera 
visible, el periodo de rebajas.
Para que se pueda decir que el 
comercio está de rebajas debe-
rá ofrecer, al menos, a precio re-
ducido, la mitad de sus artículos. 

Y esos artículos rebajados son 
los de venta ordinaria, es decir, 
que el comercio los haya tenido 
a la venta al menos un mes an-
tes. Esto significa que no pueden 
traerse aposta artículos para las 
rebajas. Sería un engaño al con-
sumidor. 

Y esto también significa que no 
se pueden vender como rebaja-
dos, productos defectuosos o 
con tara. Las rebajas son reba-
jas en el precio, no en la calidad.
El etiquetado en fundamental: la 
etiqueta de los productos debe 
incluir la misma información que 
el resto del año por lo que debe-

¿Por qué la gente ya no consume tanto 
contenido audiovisual como antes?

l l  No paro de escuchar a direc-
tores de cine hablar sobre que 
la proliferación de las platafor-
mas de streaming va a hacer 
desaparecer las salas de cine. 
Algunos lo dicen porque son 
viejos y no quieren adaptarse 
a los nuevos tiempos y otros 
por pura pedantería. ¿Llevan 
razón? La respuesta corta es 
no y la respuesta larga es no 
con un pero. Las plataformas 
de streaming no han hecho más 
que democratizar el consumo 
audiovisual en las clases me-
dias y altas. Esto es un hecho. 
Ahora bien, respondiendo a la 
pregunta del principio, ¿cómo 
es posible que se haya demo-
cratizado el consumo de con-
tenido audiovisual, pero la gen-
te cada vez consuma menos? 

 

Para más información a 
través del correo  

clm@facua.org y de la 
página facua.org/clm

La respuesta es que no tene-
mos tiempo ni dinero para ver 
todo el contenido que querría-
mos ver.  

NI TIEMPO NI DINERO

Si pagas Netflix y HBO ya no 
te queda dinero para ir al cine, 
seguramente. Si trabajas con 
turno partido, entre diario no 
tienes tiempo para ver nada. Si 
vas al cine muy a menudo es 
complicado que te quede di-
nero para pagar plataformas 
de streaming. Y así sucesiva-
mente. 

Por lo tanto, el problema de 
todo esto es el sistema capi-
talista en el que vivimos. En 
el que parece que cuanto más 
trabajas, más digno eres para 
la sociedad. Y que cuantas más 

cosas materiales acumules, 
más feliz serás. 

También es cierto que hay 
muy poca costumbre de ver 
películas en familia. Muy po-
cos padres utilizan alguno de 
sus días de descanso para sen-
tarse con sus hijos a ver pelícu-
las. En parte porque no tienen 
costumbre y en parte porque 
quizás ese poco tiempo libre 
que tengan lo quieran utilizar 
en otras actividades. 

Lo que queda claro es que 
no podemos ser paternalistas 
con las generaciones venide-
ras y echarles en cara que no 
conozcan a Charles Chaplin o 
a François Truffaut. Primero, 
deberíamos pensar si con su 
edad nosotros sabíamos quié-
nes eran estas personas y si 
lo sabíamos, preguntarnos el 
porqué. Quizás venimos de 
una familia económicamente 
estable que podía permitirse 
el lujo de comprar películas y 
ponérnoslas. Quizás nuestros 
padres eran funcionarios y te-

rá aparecer con claridad el precio 
rebajado junto con el precio ante-
rior a la rebaja o el descuento por-
centual sobre el precio habitual. 

Si la compra la hacemos a dis-
tancia (por internet, por correo, 
telefónicamente o incluso en 
nuestra propia casa), tenemos el 
llamado derecho de desistimien-
to, esto es, podemos devolver la 
compra en 14 días de plazo (natu-
rales), sin tener que poner ninguna 
excusa, ningún motivo. Hablamos 
de productos en perfecto esta-
do, de productos conformes con 
el contrato, ya que si se trata de 
un producto defectuoso tendrán 
que devolvernos nuestro dinero 
o darnos un artículo en perfectas 
condiciones. 

Hemos de informarnos, sobre 
todo en los comercios físicos, an-
tes de la compra, de los medios 
de pago, si admiten tarjeta o no, 
de la política de devolución, es 
decir, si admiten que pueda de-
volver el producto o, si me dan 
un vale, por ejemplo, porque no 
devuelven el dinero. 

Discriminemos. Me explico. Si 
podemos comprar en estableci-
mientos adheridos al sistema ar-
bitral de consumo, mucho mejor. 
Se trata de un medio de resolu-
ción extrajudicial de conflictos de 

nuestra Junta de Comunidades, 
rápido, eficaz y gratuito que nos 
permitirá resolver nuestras discre-
pancias con la empresa, finalizan-
do con el laudo, que es parecido a 
una sentencia, de obligado cum-
plimiento para las partes. 

En las compras por internet, 
compremos en establecimientos 
seguros, con direcciones “https” 
que indica que la página es se-
gura, aunque mucho “cuidadín” 
porque los ciberdelincuentes es-
tán al acecho. 

Y guarda los tiques, facturas, 
albaranes, correos electrónicos, 
capturas de pantallas, etc., cual-
quier prueba, por si los necesitas 
en el futuro para reclamar tus de-
rechos. 

Ten claro que la garantía le-
gal, en productos nuevos es de 
3 años, valga un euro o valga cua-
renta mil euros el producto o ser-
vicio. Y, en productos de segun-
da mano, la garantía legal es de 
1 año. 

Dichos plazos pueden aumen-
tarse por el vendedor (garantía 
comercial), pero no rebajarse. 

Sabemos que es muy fácil com-
prar, en una tienda física o con 
nuestro ratón (¡click!), que nos dan 
facilidades para pagar, pero cui-
dado con las tarjetas de crédito, 

las revolving, las financiaciones y 
otras facilidades porque, aunque 
sea de perogrullo, luego tenemos 
que pagar. Infórmate bien antes 
de comprar. 

Y desconfía de esas ofertas alu-
cinantes, fabulosas, irresistibles, 
que probablemente sean un en-
gaño, una estafa. 

Por último, aunque es el primer 
consejo de todos, realicemos un 
presupuesto o lista de produc-
tos a comprar para evitar com-
pras compulsivas y sobreendeu-
darnos. 

Francisco Ferrer

Tavera acoge la 
exposición Mujer, 
Nobleza y poder

l l Hasta abril se podrá visitar la expo-
sición Mujer, Nobleza y Poder en el 
Archivo Histórico de la Nobleza, ubi-
cado en el Hospital de Tavera, que 
pretende ser una mirada en femenino 
a la existencia de grandes personajes 
que ostentaron el poder o fueron pie-
zas destacadas en el tablero político 
de su época. En ella se exhiben 58 
documentos originales de Leonor de 
Guzmán, Beatriz Galindo “la Latina”, 
Teresa Enríquez, Beatriz de Bovadi-
lla, Juana Pimentel, viuda de Alvaro 
de Luna, Ana de Mendoza, princesa 
de Éboli o Josefa Pimentel, conde-
sa-duquesa de Benavente. A través 
de los documentos e imágenes se 
podrán contemplar los secretos de 
su vida cotidiana, desvelándose su 
discreta influencia sobre maridos o 
monarcas, así como las claves de 
su educación, su trasfondo devoto 
o filantrópico, e incluso el mecenaz-
go cultural o proyección en las artes. 

CINE DE SOBREMESA nían el tiempo libre necesario 
para sentarse con nosotros a 
ver películas. Sea por la razón 
que sea, no podemos preten-
der que toda la juventud ten-
ga la misma vida que hemos 
llevado nosotros. Si no sabes 
la situación de la otra persona 
es mejor que te calles y seas 
tú quien enseñe a esa persona 
el maravilloso mundo del cine. 

En definitiva, ved más cine si 
podéis y, si no, pues tampo-
co pasa nada. Pero intentad 
culturizaros de alguna manera.

Pablo Camarena
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El edificio de Vitápolis gana  
un premio de arquitectura

l l El proyecto de sénior living Vi-
tápolis (ubicado en nuestro barrio) 
del estudio de arquitectura y diseño 
Romero & Vallejo, ha sido el gana-
dor del primer premio de arquitec-
tura de APE grupo. Estos premios 
han contado con un jurado de ex-
cepción: Benedetta Tagliabue, To-
más Alia y Santa Morro (Col.legi Te-
rritorial d’Arquitectes de Castelló).

Según señala el estudio de arqui-
tectura “Vitápolis es un complejo 
residencial para séniors, con servi-
cios socio-asistenciales a la carta, 
formado por 35 apartamentos inde-
pendientes completamente acce-
sibles, y más de 1.500 metros cua-
drados de espacios comunes, que 
comprenden; gimnasios, talleres, 
cafetería, zonas de reunión, salas 
de estar, jardines, piscinas, zonas 
deportivas y huertos urbanos”. 

Según explica el arquitecto Ma-
riano Vallejo en declaraciones a Ve-
cinos, “Vitápolis es una manera de 
trabajar que hemos abordado des-
de nuestros comienzos profesio-
nales, que vincula la actividad del 
proyecto técnico con las distintas 
gestiones asociadas al mismo, así 
como el contacto con el usuario”. 
“Diseñamos una manera de vivir, 

El premio “intenta prestigiar la 
oferta de calidad arquitectónica 
resaltando los elementos cerámi-
cos, que ofrecen confortabilidad y 
comodidad y están en nuestra me-
moria histórica”, señala.

Vallejo destaca que Vitápolis 
es “un referente nacional por la 
calidad arquitectónica y su pre-
cio, a nivel socio-asistencial tie-
ne los mismos servicios que otros 
proyectos pero a menor precio y 
está en un entorno urbano con-
solidado”.

8 de febrero: ¡Viva 
el carnaval de 2024!

l l ¡Viva el Carnaval de 2024! Aun-
que parezca mentira, la fotografía 
que ilustra esta noticia fue captada 
hace casi un año, en el desfile de 
Carnavales de 2023. 

Anunciamos al barrio que los 
carnavales organizados por la 
asociación de vecinos El Tajo y 
el Ayuntamiento se celebrarán 
este año la tarde del 9 de febre-
ro, viernes.

La fiesta dará comienzo a las 
18 horas, con el tradicional des-
file de comparsas de las ampas 
y asociaciones del barrio. Los 
participantes deberán congre-

garse con bastante antelación 
en la zona de salida, que volve-
rá a estar entre el polideportivo 
y el parque de La Luz.

Desde allí se incorporarán a la 
calle Alberche, por la que discu-
rrirán hasta la confluencia con la 
calle Bullaque, para finalizar en el 
paseo Juan pablo II (detrás de la 
biblioteca).

Después se celebrará la verbena 
con la orquesta Makrohook y se 
podrá tomar chocolate y churros. 
Animamos al vecindario a partici-
par, porque “la vida es un carna-
val y las penas se van cantando”.

continúa, es un proyecto de futuro 
para las personas”.

Vallejo se emociona cuando ase-
gura que “el uso que se le da es 
incluso más bonito que el edificio, 
porque es una alternativa de vida 
para que las personas estén aten-
didas”. 

Reconoce que ha sido un proyec-
to muy complicado: “hemos inten-
tado mejorar la calidad de las per-
sonas, porque sé por experiencia 
propia la angustia y el sufrimiento 
de gente de mi entorno”. 

Vitápolis ya tiene  
su centenario
l l El pasado diciembre Francisco 
Salazar cumplió 100 años. Vive en la 
cooperativa Vitápolis, en la calle Alber-
che. Seguramente hoy, como todos 
los días, bajará al gimnasio, pedaleará 
en la bicicleta estática y hará un mon-
tón de flexiones. Y si no hace mucho 
frío, se dará una vuelta por el parque. 
El largo viaje vital de Francisco partió 
de una pequeña aldea de Cáceres, y 
le ha llevado a vivir ahora en un edifi-
cio acristalado, cómodo y moderno de 
nuestro barrio (le llaman cohausing). 

De 1923 hasta ahora ha hecho de 
casi todo: desde acarrear harina con 
el burro a elaborar carbón de picón. 
Aprendió a leer y escribir y, como 
es un luchador, estudió “operador 
de radio” y entró en el ejército des-
de la mili.
Desde allí pasó a la Guardia Civil, 
donde se incorporó a Tráfico y se ju-
biló de capitán. Lo que más asombra 
de Francisco son sus ganas de vivir 
y, se podría decir, su juventud eterna. 
Le deseamos muchas felicidades.

Inteligencia artificial para asesorar 
en sus derechos a los consumidores
l l FACUA-Consumidores en Ac-
ción ha lanzado una app para ase-
sorar a los consumidores sobre 
sus derechos y ayudarles a de-
fenderlos, dotada de un asistente 
de inteligencia artificial.

La app de FACUA incorpora 
cientos de preguntas y respues-
tas sobre los principales proble-
mas que sufren los consumido-
res en servicios básicos de interés 
general, con especial atención a 
aquellos que se encuentran en si-
tuación de vulnerabilidad econó-
mica y social. Los contenidos irán 
ampliándose para incorporar más 
ámbitos de actividad y de relacio-
nes de consumo. Esta herramien-
ta persigue que los consumidores 
puedan disponer de una manera 
directa, ágil y fácil de la informa-
ción necesaria para conocer sobre 
sus derechos y cómo ejercerlos. 

Además, la aplicación ofrece las 
noticias publicadas en el digital de 
FACUA y permite a los consumi-
dores suscribirse a un sistema de 

notificaciones para recibir en sus 
dispositivos móviles aquellas rela-
cionadas con los temas que más 
les interesen. 

Para ofrecer respuesta a las du-
das de los consumidores, la app 
ofrece tres canales. En primer lu-
gar, cuenta con un apartado en 
el que, clasificado por diferentes 
sectores (bancos, energéticas, 
aseguradoras, telecos, transpor-
tes, sanidad……) y subsectores 
(hipotecas, préstamos persona-
les…) se exponen las dudas y pro-
blemas más comunes a los que 
pueden enfrentarse los usuarios, 
así como los derechos y garantías 
que tienen ante ellos y la legisla-
ción aplicable. 

La segunda vía con la que la app 
facilita asesoramiento a los con-
sumidores es un chatbot que ob-
tiene la información de una base 
de datos de preguntas y respues-
tas elaborada por el equipo jurí-
dico de FACUA. Los consumido-
res pueden realizar su consulta 

y el asistente virtual ofrecerá de 
forma clara y concisa una res-
puesta que intentará resolver sus 
inquietudes. 

El tercer canal que ofrece la app 
es buscador de contenidos que 
rastrea tanto en la base de da-
tos de las preguntas y respuestas 
como en las cerca de 20.000 noti-
cias sobre derechos de los consu-
midores almacenadas en la web 
de FACUA. 

Tanto el asistente virtual como la 
sección de preguntas y respues-
tas se han incorporado también 
a la página web de FACUA, que 
se ha dotado de un nuevo dise-
ño e importantes mejoras en su 
contenido. 

Esta iniciativa de FACUA ha sido 
financiada con fondos públicos a 
través de la Orden del Ministerio 
de Consumo de concesión de 
subvenciones a las asociacio-
nes de consumidores y usuarios 
de ámbito estatal fechada el 21 
de septiembre de 2023.
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La mala educación
l l En las viejas Escuelas, El maes-
tro o la maestra siempre tenían 
la distinción de don o doña, 
como señal de respeto. Solían 
ser hombres y mujeres con una 
gran vocación de servicio a los 
demás, cuyo interés último era 
que su alumnado, al menos, su-
piera desenvolverse en la vida sa-
biendo leer, escribir y las llama-
das “cuatro reglas” matemáticas. 

Los había que incluso iban mu-
cho más allá y su lucha contra el 
analfabetismo los llevaba a ser 
maestros de noche, enseñando 
también a los padres y madres 
que no habían tenido la oportu-
nidad de aprender. He tenido la 
oportunidad de conocer a algu-
no de ellos, premiado por el Go-
bierno al conseguir que su pue-
blo fuera el primero en España 
con cero analfabetismo.  

grandes oradores del que apenas 
queda nada. 

Antonio Alonso, profesor de Po-
lítica Exterior y analista de discur-
sos políticos en la Universidad 
San Pablo CEU, apunta que hay 
tres motivos fundamentales que 
han influido en la decadencia de 
los discursos políticos: “el prime-
ro la educación. Antes con el voto 
censitario eran elegidos los me-
jores de la sociedad, las élites. 
Con la entrada de los partidos de 
masas puede ser parlamentario 
cualquiera, ahora basta con sa-
ber leer y escribir. Lo importante 
hoy es ser un fiel seguidor de la 
doctrina del partido”, según re-
coge El Confidencial. 

El segundo elemento se debe al 
tipo de audiencia al que se diri-
gen: “hay menos conocimientos 
culturales, históricos, artísticos 

Hubo también aquellos maes-
tros de mano larga y regla en 
mano, los de la letra con sangre 
entra.
Con el paso de los años, la pala-
bra maestro derivó en profesor. 
Una gran mayoría, igualmente, 
con vocación de enseñantes. Una 
minoría herederos de la mano lar-
ga. Me pierdo en el momento en 
el que el profesor pasó de tener 
autoridad a ser la diana de alum-
nos y padres. 

Quizás fueron esos años de los 
señores maestros los que pa-
rieron excelentes oradores en 
el Parlamento español. Antonio 
Cánovas del Castillo , Práxedes 
Mateo Sagasta, Manuel Azaña, 
Emilio Castelar, Salustiano Oló-
zaga, Nicolás Salmerón… la lis-
ta es innumerable, porque como 
en todo, hubo un siglo dorado de 

y se ven obligados a bajar el ni-
vel”. Y el tercero forma parte del 
funcionamiento interno del Con-
greso: “ahora mismo los discur-
sos en el Parlamento no valen 
para nada. Antes, hablamos ya 
desde la antigua Grecia al siglo 
XIX, esos discursos servían para 
ganarse la voluntad y el voto de 
los diputados o los senadores 
que uno tenía enfrente, pero en 
la actualidad saben que no tie-
ne sentido ni esforzarse, ni con-
vencer a nadie. Como mucho lo 
que pueden meter son eslóga-
nes para que quede constancia 
en los informativos o los medios 
de comunicación”. 

Sea como fuere, lo cierto y ver-
dad es que quienes deberían dar 
ejemplo de buena educación y 
conocimiento, cada vez se ase-
mejan más a barriobajeros de 

poca monta cuyo objetivo es des-
acreditar al contrario con menti-
ras y calumnias, ir a dar a la línea 
de flotación, y hundirle aunque 
sea con las argucias más bajas 
que existen. 

José Manuel Mendoza, soció-
logo, entiende que “los políti-
cos son al fin y al cabo un reflejo 
tan fiel a la sociedad que ya ni si 
quiera para llegar a serlo se es-
tablecen unos mínimos”. Y, por 
desgracia, estamos asistiendo a 
momentos en los que esos míni-
mos son tan mínimos que la mala 
educación impera a sus anchas 
en la casa de todos los españo-
les, donde deberían sentarse las 
bases precisamente de todo lo 
contrario. Quien siembra vientos,  
recoge tempestades, ergo mala 
educación.

R.Nogués
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Rincón literario
Vecinos abre este rincón literario en colaboración con el Club de Poesía del barrio. Si quieres colaborar en esta sección literaria 
no dudes en enviarnos tus poesías a avvpoeticaeltajo@gmail.com ¡Te esperamos!

Hay algo que envejece más
que el paso de los años
y es sin duda la infelicidad,
nos va apagando y encerrándonos
en nosotros mismos,
la rutina y la decepción
son sus grandes aliados,
¡pero no!, no dejemos
que sus arenas movedizas nos ahoguen
vomitemos todo lo que nos duele,
todo lo que nos hiere,
démonos más de una sola oportunidad,
busquemos entre las cosas más simples
pues esta señora llamada Felicidad
se esconde en los rincones más inverosímiles,
cuando la encontréis rogadle y suplicadle
como si de una Diosa se tratara
que nunca os abandone,
ella es muy suya y con dinero no se la compra
aunque hay quien dice que sí,
que Don Dinero siempre ayuda a encontrarla.

 María José Mercader 
Foto: Pedro Ignacio Fernández

Infeliz felicidad

Sucede que me canso de mi imagen,
del físico que proyecto a los demás.
Me apetece un cambio.
Me gustaría tener un aspecto más juvenil,
meter las manos en el agua corriente
de alguna moda.
¿Me dejo la barba
poco crecida y recortada?
¿Por qué no ponerme un pendiente?
¿O me hago un tatuaje?
También debería preocuparme más
por mi forma de vestir.
Al final me decido por un corte de pelo
que conjuga el pelo largo con el corto,
la tijera con la maquinilla.
Ahora me arrepiento
porque no me ha quedado bien.
Me siento un poco ridículo.
No sé si dejármelo crecer
o rapármelo directamente,
si vencerá el pelo largo o el corto.
Mientras lo pienso me oculto bajo una gorra.

Santiago Sastre

Afuera la tormenta
deja en abandono amores,
la brisa fría congela los cuerpos
ya separados,
la niebla
oculta las palabras del perdón.

Leiber López

Llegó la lluvia serena
limpiándolo todo.
Un arcoíris de coloridos paraguas 
inundan las aceras.
Gente que busca refugio
bajo algún portal.
Parejas cómplices 
que aprovechan el momento.
Las gotas hipnóticas
sobre el incipiente charco.
Los abstractos dibujos
del agua en el cristal.
Por un instante, ella,
la gran protagonista,
la actriz principal

de nuestras vidas.
Una hora después,
tan solo es un recuerdo
en forma de aire fresco
y renovado pavimento
de brillantes espejos.
Los paraguas
lentamente van muriendo
y las nubes se alejan,
pero mi tristeza no.
La melancolía no es cosa
que la lluvia pueda arrastrar.

Yolanda Vallés Blasco

Age-Otori

Ciudad

Lluvia

Llámase Afzal 
una niña afgana, 
que vive muy triste 
en su aldea lejana.
Ayer fue a la escuela 
con sus dos hermanas; 
hoy encerrada 
en su casa estaba.
Hombres llegados, 
muy sucios, con barbas.
La escuela han cerrado 
con muy malas mañas:
no quiere el Profeta 
a las niñas sabias 
(eso  lo  dicen 
los hombres de barbas.
A saber si el Profeta 

es lo que pensaba 
o eso les conviene 
a estos burros con armas).
Así a muchas niñas 
las vidas les marcan 
ciertos personajes 
que rezan y matan, 
en nombre de un Dios 
o una idea malsana.
Dejad que a los libros 
las mujeres vayan.
De Atenea las hijas 
son cultas y sabias.
¿Qué padre quiere 
una hija ignara?

Jesús A. Alhambra

Derechos humanos

(Sentirse mal después de un corte de pelo poco 
favorecedor)
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Estudiar y viajar para ampliar horizontes
l l A Victoria Bernabé Basóvich le 
ha gustado de siempre viajar y 
descubrir nuevos lugares. Tiene 
15 años y reside desde pequeña 
en nuestro barrio. Ahora estudia 
4º de la ESO en la Universidad La-
boral. Su familia es internacional, 
ya que su madre es española y 
su padre ruso.

Y se la presentamos a nuestras 
vecinas y vecinos porque el próxi-
mo curso vivirá en EEUU para 
cursar 1º de Bachillerato,gra-
cias a una beca de la Fundación 
Amancio Ortega. “Una amiga mía 
me contó que se iba a presentar a 
la beca y me animé, porque para 
mí es una oportunidad de ampliar 
horizontes y conocer otras cul-
turas”, señala.

La Fundación ha becado a 70 
alumnos de Galicia y 330 del res-
to de España, de entre las más de 
10.000 solicitudes presentadas.

Hasta ser seleccionada, tuvo 
que someterse a varias pruebas, 
como una entrevista presencial 
en inglés y otra online, además 
de una entrevista personal y la 
elaboración de un vídeo.

Su curriculum escolar no ofre-
ció ninguna duda a la fundación, 
pues Victoria aprobó todas las 
asignaturas de 3º de la ESO con 
sobresaliente. 

Hablamos con ella mientras se 
encuentra realizando un inter-
cambio de ERASMUS de cinco 
semanas en la ciudad eslovaca 
de Košice, la ciudad más al Este 
del país, donde está perfeccio-
nando su inglés en un instituto 
bilingüe. Ha estado enferma, por-
que “hace mucho frío, ahora hay 
cero grados y está nevando”, ex-
plica, resignada.

CONOCER A MUCHA GENTE 

Aún no sabe a qué ciudad de 
EEUU va a ir ni qué familia la va 
a acoger, pero ya sueña con “co-
nocer la cultura americana, su día 
a día, los deportes típicos, y dis-
frutar la máximo y mejorar el in-
glés”. También espera entrar en 
contacto con otras culturas, por-
que allí “viven personas de cul-
turas muy diferentes”.  

Asegura que lleva bien una de 
las condiciones de la beca, ya 

el Polígono. “Aparte de alguna 
gente rara, le tengo cariño por-
que siempre he vivido en el ba-
rrio”. “Estudié en el Juan de Pa-
dilla, hice natación en la piscina 
cubierta, fui a clase inglés en la 
escuela de idiomas; es un buen 
sitio para vivir”.

Luego ha estudiado en el co-
legio Europa y toda la ESO en la 
Universidad Laboral.

que durante el curso no podrá 
venir a España ni podrá recibir 
visitas de la familia. “Es para ayu-
darnos a ser independientes y a 
la inmersión lingüística, y eso es 
positivo”, afirma. 

Después, terminará el Bachi-
llerato de Sociales en España y 
quiere estudiar una carrera de Re-
laciones Internacionales. 

A Victoria le encanta vivir en 

Convocado un 
nuevo concurso de 
cartas de amor

l l Hasta el 12 de febrero está 
abierto el plazo de presentación 
de originales para el IV Concur-
so de Cartas de Amor que or-
ganizan la Concejalía de Cultu-
ra del Ayuntamiento de Toledo 
y la Asociación de Libreros de 
la ciudad.

Según informa la Asociación 
de Libreros será premiadas las 
diez mejores cartas, que recibi-
rán un vale por valor de 150 eu-
ros a gastar en las librerías que 
forman parte de la asociación. 

Los organizadores invitan a los 
vecinos y vecinas de la ciudad 
-empadronados- a participar en-
viando sus carta de amor, que 
deben tener un máximo de 500 
palabras. 

Los originales se enviarán por 
correo electrónico detallando 
los datos identificativos (nombre 
completo, teléfono, email, direc-
ción postal -para comprobar tu 
empadronamiento en Toledo-),  
detallando en el asunto  “Concur-
so Cartas de amor 2024”.

VE
N A GUADARRAMA

EL COMERCIO DE TU BARRIO

VE
N A GUADARRAMA

EL COMERCIO DE TU BARRIO

VE
N A GUADARRAMA

EL COMERCIO DE TU BARRIO
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El transporte público, un modelo sostenible
l l Apostar por un transporte públi-

co sostenible, ahora más que nun-
ca, es importante para hacer más 
habitables las ciudades.  

Una de las medidas del Gobierno 
que más lo ha impulsado ha sido la 
de las bonificaciones al transporte 
público. Estas ayudas han permitido 
alcanzar cifras récord de demanda 
este año. El número de ciudadanos 
que eligieron el autobús para trasla-
darse se incrementó más de un 20% 
con respecto a 2022, según datos 
del Instituto Nacional de Estadística 
(INE). Según Greenpeace, esta me-
dida habría evitado la emisión a la 
atmósfera de entre 160 y 320 tone-
ladas de dióxido de carbono (CO2) 
diarias como consecuencia del tras-
vase de usuarios del vehículo priva-
do al transporte público. El impacto 
ha sido, por tanto, muy positivo tanto 
desde el punto de vista medioam-
biental como social.  

Pero tenemos que ir más allá. Su 
uso masivo debe ser el pilar fun-
damental del modelo de movili-
dad sostenible, y así lo reconoce 

el Plan Nacional Integrado de Ener-
gía y Clima. A través de este plan, el 
Ministerio de Transición Ecológica 
se compromete a que España re-
duzca las emisiones de gases de 
efecto invernadero un 16,6%, entre 
2020 y 2030. Por encima del 14,5% 

exigido por la Unión Europea. Di-
cho plan también contempla que 
los usuarios del transporte públi-
co aumenten un 145% en 2025 y 
un 238% en 2030. 

Para poder alcanzar estos ambi-
ciosos objetivos sociales y climá-

ticos resulta esencial incrementar 
la inversión pública en movilidad. 
Necesitamos ampliar las redes de 
transporte colectivo para dotarlas 
de más capilaridad, más frecuencia 
y mejores estaciones. Además, es 
clave promover la intermodalidad 

para fomentar el flujo de pasajeros 
entre distintos modos de transpor-
te y conseguir que el conjunto del 
sistema sea más seguro y eficiente.
Asimismo, es fundamental desa-
rrollar una Ley de Financiación del 
Transporte Público que dote al mis-
mo de un marco de financiación es-
table, regulado y que no esté some-
tido a variaciones drásticas, con el 
objetivo de que las administracio-
nes autonómicas y locales puedan 
planificar con garantías el futuro de 
la red de transporte público. Espa-
ña es uno de los pocos países eu-
ropeos que no cuenta con una ley 
estatal de estas características y la 
cantidad que aporta el Estado ha 
ido fluctuando en función de la si-
tuación económica. 

El transporte debe considerarse no 
un fin en sí mismo, sino un medio 
para alcanzar el desarrollo sosteni-
ble donde las personas y la descar-
bonización estén en el centro. (Artí-
culo resumido)

Rafael Barbadillo López
Diario El País

Curruca tomillera

l l Esta especie parece una versión en pe-
queño de la curruca zarcera, de la que se 
diferencia, además de por su menor tama-
ño, por tener las alas más rojizas y cortas, y 
la coloración de la cabeza más contrastada. 
Los machos presentan tonos rosados en 
las partes inferiores, dorso pardogrisáceo, 
cabeza gris, garganta blanca y anillo ocular 
blanco. Las hembras son similares, aunque 
la cabeza exhibe tonos más pardo-rojizos.
Los jóvenes lucen un patrón de color pa-
recido a la hembra, pero de tonalidad más 
desvaída. 

De temperamento muy inquieto y nervioso, 
posee hábitos muy discretos y escondidizos, 
por lo que resulta difícil de observar mientras 
se mueve oculta entre la vegetación baja.
La curruca tomillera tiene un canto de es-
trofas cortas y rápidas, de sonidos agudos 
y melodiosos, que terminan en unos ace-
lerados gorjeos. El reclamo consiste en un 
prolongado y repetido trrr.

Recuerda por su coloración a la curruca 
zarcera, aunque es algo menor y más ligera. 

A diferencia de la mayoría de las currucas, 
ocupa áreas más secas, abiertas, áridas y 
desprovistas de vegetación, siempre que 
cuenten con la existencia de matorrales de 
pequeño porte, como tomillares y aulaga-
res, entre los que se oculta y se desplaza de 
manera muy inquieta y escondidiza.

Seobirdlife
Dibujo: Juan Varela

Buzón Biobarrio

l l Aunque ya he leído alguna queja similar en esta sección, quiero volver a reiterar la 
queja contra todos aquellos incívicos que aparcan fuera de las zonas autorizadas para 
ello, invadiendo carriles de paso, en zonas verdes, incluso teniendo sitio a pocos me-
tros. Creo que la Policía Local debería ser mucho más activa en atajar estas situaciones, 
sobre todo en En la zona del Hospital. Se puede encontrar sitio, pero hay que andar un 
poco, lo cual es sano, pero queremos todo y una comodidad muy mal entendida. Así  
destrozamos el barrio y la convivencia es mucho más difícil. Arturo Rodríguez.

En busca de hogar

l l Os presentamos a 
África, una galguita 
adulta que se porta 
bien y es muy bue-
na, pero también es 
un poquito miedosa. 
Con paciencia, traba-
jo y con cariño todo 
se consigue. 
Para adopción en 
Toledo y alrededo-
res escr íbenos a: 
apasanbernardo@
gmail .com o man-
da un WhatsApp al 
616892143.

Sección de fotos

La foto es de Musgo                 
(Bryophyta sensu stric-
to), indicativo de salud 
del suelo, tomada por 
Iván Dorado en la Fuente 
del Moro Está protegido y 
favorece la biodiversidad. 
Invitamos a nuestros lec-
tores y lectoras a enviar-
nos fotos de naturaleza y 
animales que salen a su 
paso en nuestro barrio, a 
avetajo1975@gmail.com
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Memorias de cine
l l Emilio Gutiérrez Caba, miembro 
de una familia de geniales actores, 
escribe sus experiencias y recuer-
dos de rodaje, desde que apare-
ciera en la película Como dos gotas 
de agua,  en 1963, con las herma-
nas Pili y Mili. Desde entonces no 
ha parado de trabajar en cine y en 
teatro, porque él se considera un 
actor teatral, con grandes éxitos 
a sus espaldas, como las tempo-
radas en las que giró por toda Es-
paña con La mujer de negro. En 
este libro hace un repaso de esas 
películas y sus entresijos, porque 
actuar en el cine fue también una 
iniciación a la vida en un país que 
iba modernizándose poco a poco, 
pero que tenía lastres del pasado. 

Así pues,  reconoce la suerte de  
trabajar con Carlos Saura en La 
caza, que así de escueto quedó 
el título gracias a la censura fran-
quista, porque el título original era 
La caza del conejo. 

Tuvo papeles protagonistas en 
películas muy significativas, como 
la de aquel joven indeciso y soñador 
de Nueve cartas a Berta, de Basilio 
Martín Patino. También era prota-
gonista de una película de terror, 
con muchos problemas de pro-
ducción, no obstante La llamada, 
dirigida en 1965 por Javier Setó, 
es un filme de culto en ese géne-
ro. Estas memorias están trufadas 
de anécdotas en las que a veces, 
como ocurre en cualquier profe-

sión, la actividad laboral deja me-
jores o peores sensaciones, roces 
con compañeros, o por el contrario 
amistades para toda la vida. 

Gutiérrez Caba tiene dos Premios 
Goya al Mejor Actor de Reparto en 
las galas de 2000 y 2001.  Uno de 
esos premios lo consiguió por La 
comunidad, de Álex de la Iglesia 
en la que interpreta a uno de esos 
personajes siniestros de la comu-
nidad de vecinos, con las dosis ne-
cesarias  del humor negro tan ca-
racterístico de la cultura hispana. 
Ha participado en centenares de 
películas, y siempre ha represen-
tado al español medio, sin desta-
car en lo físico, por lo que nunca in-
terpretó papeles de galán.  Es una 

actor con buena dicción, que sabe 
actuar ante la cámara, y cualquier 
interpretación suya, por breve que 
sea, siempre es memorable, como 
la aparición en ¿Qué he hecho yo 
para merecer esto?, de Pedro Al-
modóvar. 

En definitiva, este libro de memo-
rias nos servirá para recordar mu-
chas películas, algunas son auténti-
cos clásicos del cine español, pero 
aprovecharemos también para 
descubrir otras joyas que han pa-
sado desapercibidas meses des-
pués del estreno, porque al cine es-
pañol, como dice el autor, siempre 
se le intenta desprestigiar por todos 
los frentes.

José Luis Real

Por circunstancias ajenas a mi vo-
luntad, hacía mucho tiempo que no 
disfrutaba de un rato tan agradable 
en nuestra querida Peña como el que 
pasé la noche del día 15 de diciembre 
en compañía de un buen puñado de 
aficionados y, sobre todo, acompa-
ñando con mi guitarra a mis amigos 
Maricarmen y Ángel (qué gran placer) 
para formar un trío que es, ni más ni 
menos, lo que queda del grupo que 
se creó en la Peña hace más de 40 
años  y que tantas satisfacciones 
aportó a propios y a extraños con 
sus misas rocieras, sus villancicos 
e infinidad  de actuaciones donde se 
ponía de manifiesto la importancia 
que puede tener el arte flamenco en 
nuestra sociedad.
     Aunque solo íbamos predispues-
tos a cantar un par de villancicos, 
cuando se nos calentó la boca y los 
dedos lo convertimos en un humilde 

pero entrañable recital, recordando 
que aquel grupo tenía más consis-
tencia de lo que a simple vista pare-
cía, acordémonos: “El que tuvo re-
tuvo y guardó para la vejez”. Desde 
estas páginas, quiero mandar un 
abrazo muy fuerte a todos los que 
hicieron posible ese grupo. Todo el 
mundo sabe quiénes son, para qué 
decir nombres.
   Pero seguimos disfrutando de más 
villancicos y de gran calidad en esta 
noche de convivencia, porque hete 
aquí que, en nuestra Peña acaba de 
surgir un nuevo grupo que no ha po-
dido comenzar con mejor pie. Nada 
menos que  el parque Puy Du Fou ha 
sido el escenario donde han debu-
tado cantando villancicos durante 
no menos de veinte tardes en estas 
navidades 2023-2024, la impresión 
no ha podido ser más positiva. 
    El Centro de Educación Especial 

del barrio Santa María de Benque-
rencia, El Hospital Universitario de 
Toledo y el Hospital Virgen del Valle 
de Toledo, igualmente,  han sido tes-
tigos de la calidad de nuestro nuevo 
grupo y, cómo no, de la generosidad 
que la Peña El Quejío ha llevado siem-
pre por bandera.

Décima y soneto dedicados al gru-
po de la Peña El Quejío, con todo mi 
cariño y mi apoyo.

Décima
Ni poliéster ni madera,
muy noble es su material,
duro como el pedernal,que lleva 
nuestra bandera.
Intangible compañera
de esta más que añeja peña,
por eso su grupo sueña
con la solidaridad,
y con arte y humildad

un bien social desempeña.

Soneto
Las voces y guitarras hermanadas
al son de villancicos escogidos
se afanan con ardores encendidos
ante unas Navidades que plagadas 
de una gran ilusión, y apasionadas 
las gentes de El Quejío, y sus sonidos 
imitan a zarzales encendidos, pues 
salen de su ser  a llamaradas. Sed 

un grupo compacto, compañeros, 
vuestras cuerdas unidas a las voces, 
desgranad bellas notas, con nobleza, 
caminad sin temor por los senderos 
que siempre os guiarán como alta-
voces de esta Peña que optó por la 
largueza. Los encargados de la pro-
gramación de primavera están traba-
jando para que en este año de 2024 
no caiga en falte el arte flamenco
Vuestro amigo Juan

DESDE LA PEÑA EL QUEJÍO
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Es urgente arreglar  
la pista de atletismo

l l La pista de atletismo del Polígo-
no parece gafada en los últimos 
años, sin que nadie dé con la tecla 
para que esté en estado óptimo 
para  recibir a los numerosos atle-
tas que la usan a diario. Ahora, una 
nueva polémica está servida, que 
tiene preocupados e indignados a 
muchos deportistas, que exigen 
una rápida solución, con nuestro 
colaborador, Aurelio Gómez Cas-
tro, a la cabeza.

Según ha explicado en su web 
Atletismo toledano, “el nuevo cir-
cuito del Cross que rodea la pista 
“hace aguas” -como muestra la 
fotografía- y aún no ha pasado 
un año después de su inaugu-
ración”, que fue en febrero de 
2023. 

Concretamente, denuncian que 
en la zona Este de la pista se han 
cortado los troncos para que el 
agua de lluvia que cae en el circui-
to, llegue a la canaleta de la pista ... 

Y esto último ha pasado des-
pués de que algunos colectivos 
que entrenan en la pista y en los 
circuitos que rodean la misma, ex-
pusieran a principios del presen-

te curso al concejal de Deportes, 
Rubén Lozano el encharcamiento 
de estas zonas de tierra que bor-
dea la pista. 

Según explican, “Rubén Lozano 
nos informó que la obra del circuito 
de cross estaba aún en garantía 
y la empresa realizaría  algunos 
“arreglos”. 

Estas reparaciones o “arreglos” 
consistieron en realizar unas cuan-
tas canalizaciones para que el 
agua de lluvia que cae sobre al-
gunas zonas de los circuitos, fue-
ran a parar a la canaleta de la con-
trarrecta.  

Igualmente se quejan de que 
cuando se construyó el circuito 
de cross no se tuvo en cuenta la 
opinión de los colectivos que vi-
vieron en primera persona esta ac-
tuación, que mostraron entonces 
su disgusto por cómo se estaban 
desarrollando los trabajos. 

Tras el deterioro sufrido en los 
últimos meses, Lozano les explicó 
que la obra estaba en garantía, por 
lo que la empresa haría algunos 
arreglos para solucionarlo.

Tras la intervención, consideran 

que la solución “no ha sido la que 
esperábamos y a la vista están los 
resultados”. “¡Lamentable!”, con-
cluyen. 

Por su parte, el concejal de De-
portes, en declaraciones a Veci-
nos, ha señalado que el circuito de 
cross se hizo “con prisas antes de 
las elecciones, no se planificó, sin 
compactar al tierra y sin malla an-
tihierbas”. En su opinión, “se invir-
tió más en troncos de madera que 
en impermeabilizar y compactar 
la tierra del circuito para que no 
crezca la hierba”. “No se puede 

l l ¿Quién nos lo iba a decir? Des-
pués de la gran temporada que 
realizaron en la fase regular de la 
segunda autonómica, quedando 
campeones y ascendiendo en el 
play off a primera autonómica; los 
“pepitos” nos sorprenden y reali-
zan una temporada espectacular, 
hasta la fecha, en la Primera Auto-
nómica, donde se miden a equipa-

zos como el CD Mocejón, CD Bar-
gas, CD Urda, Atlético Consuegra, 
etc…, colocándose segundos en la 
clasificación de la primera vuelta. 
Con unos números espectaculares, 
siendo el equipo menos goleado, 
recibiendo solo 7 goles, 4 de ellos 
de penalti, el segundo equipo me-
nos goleado en su feudo y el segun-
do que más goles mete a domicilio.

Los “pepitos” han conseguido el 
69,23 por ciento de los puntos en 
disputa, con un balance de +20 
goles a favor. 

Lo que está claro es que el 
equipo de López Rey ilusiona, 
y todo a base de una buena pla-
nificación y un gran trabajo del 
equipo directivo, técnico y ju-
gadores. 

Vigilar las obras 
municipales
Desde la asociación de vecinos 
El Tajo hemos insistido en que no 
es de recibo la pasividad munici-
pal a la hora de vigilar las obras 
sufragadas con dinero público, 
como es el caso. Hay que con-
trolar tanto su ejecución como 
el resultado final. Pues eso, que 
el nuevo Gobierno municipal se 
aplique el cuento.

estar quemando el dinero en bal-
de. Es un despropósito lo que se 
hizo”, sentencia.

Ahora, se dispone a reclamar a 
la empresa que actúe de nuevo y 
arregle definitivamente el proble-
ma para que el circuito de cross 
esté en las mejores condiciones 
y no repercuta en la pista. 

Para ello, va a hablar con los 
usuarios, con el fin de que la in-
tervención “se ajuste a sus nece-
sidades concretas. Vamos hacer 
siempre lo que necesiten los usua-
rios”, agrega.

Gran teporada de los jugadores de López 
Rey en la Primera Autonómica
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Han sido muchos, a lo largo de la historia, los anhelos 
inalcanzables, pero reiterados, que han movido y conti-
núan moviendo la actividad humana.  
 

Desde descubrir la piedra filosofal para convertir meta-
les básicos y abundantes en el escaso y cotizado oro,  
hasta solucionar la alopecia de tantos hombres y muje-
res acomplejados e insatisfechos, pasando por la defini-
tiva cura del cáncer o la fórmula para vivir eternamen-
te. 
 

Para los que hemos sido profesores habría que añadir 
un objetivo más, esquivo e inclasificable: la motivación 
de los alumnos para el aprendizaje de las matemáticas.  
 

Como las fórmulas magistrales, una cosa sí es segura, 
solo un cúmulo de ingredientes, de estrategias, podrá 
asegurar el éxito.  
 

Y entre todas esas piezas que compondrán el puzzle 
buscado, no podrá faltar él acceso a la divulgación 
científica. 

En pleno s. XXI , la sociedad de la comunica-
ción y de las redes sociales están permitiendo 
una socializaciíon científica sin precedentes. 
 

Si bien es necesaria una cierta predisposición 
por parte del público para aprender y acceder a 
estos conocimientos difíciles, abstractos, duros 
de comprender, también es cierto que los osa-
dos matemáticos que afrontan este papel, 
deben utilizar capacidades comunicativas extra-
ordinarias, estrategias casi de método actoral y 
profusión de tecnología.  
 

Y aquí aparece el escenario de esta representa-
ción, Youtube, y en él seis de los más afama-
dos divulgadores: Eduardo Sáenz de Cabezón, 
math2me, Sergio Barrio,  Julio Ríos, David Calle 
y Juan Medina. 
 

Su éxito será el éxito de la sociedad, en la que 
el avance matemático es vital para el progreso 
en casi todos los ámbitos de nuestra vida. 
 

´ ¿Qué número 
colocarías en la 
interrogación? 

 "Cuatro veces cinco es doce y cuatro veces seis es 
trece y cuatro veces siete…¡Ay Dios mío! ¡Así no llegaré 
nunca a veinte!"  

 
Si tuviéramos que aludir a los dos 
sistemas de numeración más conoci-
dos por una mayoría, estos serían el 
decimal (el habitual en nuestra activi-
dad diaria, de base 10, compuesto por 
las cifras 0,1,2,3,4,5,6,7,8,9 que co-
bran su valor de acuerdo a la posición 
que ocupan en el número) y el binario 
(catalogado como el  lenguaje de los 

ordenadores, de base 2 y compuesto por las cifras 0,1). 
 

Para convertir un número decimal en su equivalente expre-
sión binaria, basta dividirlo sucesivamente entre 2. La expre-
sión buscada será, en este orden, el último cociente y todos 
los restos desde la última división hasta la primera.  
 

En nuestra frase, 4·5 = 12 sería una operación en sistema de 
base 18.  En nuestro sistema decimal, 4·5 = 2010. Pero si 
queremos expresarlo en base 18, deberemos dividirlo por 18 
y actuar como el ejemplo anterior 
       20  18 
         2   1       Así que   2010 = 1218  
 

De igual forma se comprueba que 2410 = 1321. 
 
Alicia se queja de que de esa forma nunca llegará a 20. Si 
seguimos  la serie 4·5=12, 4·6=13, 4·7=14  ……. 4·12=19, 
4·13=20. Y la razón está en que en la época en la que fue 
escrito el libro, en Inglaterra solo se enseñaba a los niños las 
tablas de multiplicar hasta el 12. 

“Poseo dos relojes: uno no funciona en 
absoluto, y el otro se atrasa un minuto cada día. ¿Cuál preferirías?” 
 
La liebre le pregunta a Alicia: "¿Cuántas tartas me puedo comer con la barriga 
vacía?". Alicia le contestó que todas las que quisiera. 
 
Carrol nos introduce en muchos pasajes de su obra en la lógica, campo originaria-
mente asociado con la filosofía, pero en el que nuestro autor profundizó en la inves-
tigación. Sin olvidar su afán divulgativo, escribió “el juego de la lógica” para iniciar a 
los más pequeños en este campo.  
 

En el primer ejemplo, y aunque Alicia se inclina por la segunda opción, parece de 
alguna forma absurdo tener que elegir entre un reloj que indica la hora correcta  dos 
veces al día y otro que tardará nada menos que dos años en volver a  acertar.  
 
En el segundo ejemplo, es la propia liebre quien  contradice a Alicia, pues cuando se 
fuera a comer la segunda tarta, ya no tendría la barriga vacía. 

  

¿Qué letra 
es la solu-
ción de la 

última igual-
dad? 

El 27 de  enero de 1832  nació el matemático y escritor Charles Lutwidge Dodgson, más conocido como Lewis Carroll.  
Dentro de su primera faceta, le entusiasmaban la lógica y la geometría, y lo demostraba en sus charlas en la Universidad de Oxford que 
ofrecía a muchos estudiantes que tenían a la asignatura de matemáticas como una parte del saber incomprensible y poco atractiva. A ellos 
les ofrecía puzzles y acertijos para devanarse los sesos, en su mayoría inventados por él mismo.  
 
Esta extraordinaria imaginación la aplicaba igualmente en su faceta de escritor, donde relacionaba sus dos grandes pasiones. Libros como 
“Alicia en el país de las maravillas” o “Alicia a través del espejo” son ejemplos de literatura universal y de permanente actualidad, genera-
ción tras generación, y bien merece esta página reseñar algunas pinceladas de su afán divulgativo, acercándonos a esta ciencia, no siem-
pre tan inaccesible y aburrida como los tópicos extendidos nos quieren hacer creer, llamada  matemáticas. 

- Querida, ¿no querrías un poco más de té? -la instó, apremiante, la 
Liebre de Marzo. 
- Si todavía no he tomado nada -exclamó Alicia, en un tono ofendi-
do-, no puedo tomar más. 
- Querrás decir que no puedes tomar 'menos' -le corrigió el Sombre-
rero-: es difícil tomar menos que nada... ¡pero es tan fácil tomar más! 
 
En esta situación se plantea la distinción entre números 
positivos y negativos, separados por ese “nada” que equi- 
vale al 0. 
 
El 0, usado por primera vez por los indios hace más de  
1500 años, no llegó a Occidente hasta el siglo XII, siendo  
su uso  dificultado por el gran  arraigo de los números romanos. De hecho, 
antes que “cero” fue conocido durante mucho tiempo, como el número 
infiel. 

  

K  
Asociamos a cada una de 
las 26 letras del abeceda-
rio un número según su 
ordel del 1 al 26, y ope-
ramos así:  A+A = B es 
equivalente a 1+1=2.  

 

61  A partir del 10, 
cada número se obtiene 
sumando los tres inme-
diatamente anteriores.  

  

: es difícil tomar menos que nada... ¡pero es tan fácil tomar más!

-

1500 años, no llegó a Occidente hasta el siglo XII, siendo 
su uso  dificultado por el gran  arraigo de los números romanos. De hecho, 
1500 años, no llegó a Occidente hasta el siglo XII, siendo 
su uso  dificultado por el gran  arraigo de los números romanos. De hecho, 
1500 años, no llegó a Occidente hasta el siglo XII, siendo 




